

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año IV.—Núm. 994

Palma de Mallorca.—Viernes 8 de Agosto de 1924

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

La instrucción cívica

Contra la democracia se ha formulado un cargo. Se ha dicho: la masa popular, el pueblo, no tiene cultura. Su nivel moral es tan bajo, que no puede concedérsele el derecho de determinar su gobierno con la simple emisión de un voto en la urna electoral.

Realmente, el «pueblo», y en esa palabra van incluidos todos los que gozan de derechos políticos, no tiene en España aquella «conciencia cívica» que forma la base de la cultura política de otros, como el inglés, el francés o el suizo.

No tiene nuestro pueblo aquella «conciencia», porque sus gobernantes se han cuidado de formar individuos, antes que ciudadanos. La instrucción cívica, es decir, la formación de ciudadanos, perfectamente sabedores de sus derechos y deberes, ha escapado constantemente a las preocupaciones de los hombres políticos, los cuales se han limitado a llamarse «representativos» de una clase o de una colectividad, pero no de una comunidad de ciudadanos que profesan las mismas ideas o idénticos principios.

Pero entre aquellos políticos a que aludimos hay que establecer una distinción. Hay unos que niegan al pueblo el derecho de gobernarse a sí mismo por medio de sus representaciones o delegaciones, y procuran regatearle todos aquellos medios que puedan ilustrarle sobre la extensión de sus derechos y de sus obligaciones. Hay otros, por el contrario, que no quieren llamarse «gobernantes» si no es virtud del mandato que les confiere el pueblo, cuando el pueblo expresa su voluntad en circunstancias normales.

No importa dar nombre a estas dos «clases de políticos»; pero acostumbramos a llamarlos hombres de la derecha y hombres de la izquierda. Para el hombre de la derecha, la «ilustración» del pueblo es un gran obstáculo que dificulta su definitiva victoria; para el hombre de la izquierda, la «incultura» del pueblo es también otro obstáculo que aleja definitivamente el triunfo de sus ideales.

Nada nos parece tan incongruente como cuando un derechista habla de democracia; porque democracia quiere decir gobierno del pueblo por el pueblo, y este gobierno del pueblo por sí mismo es lo que más odian aquellos elementos. ¿Qué otra cosa sino la lucha contra el pueblo o a favor del pueblo constituye el fondo de toda la historia humana?

Los izquierdistas no reconocen otra soberanía que la popular; la soberanía que emana de la voluntad de la masa, legalmente ejercida y practicada. De tal manera, que no consideran legítimo un gobierno que, en el ejercicio del poder, no reconoce su base democrática; es decir, que no declara que obra «en nombre del pueblo» y «para el pueblo».

Ahora bien; educar al pueblo políticamente es un deber de los gobiernos. Para educarlo, es necesario que el alma del niño se vaya formando en el seno de una intensa y extensa «instrucción cívica», a fin de que la futura democracia tenga aquel grado de cultura que actualmente no tiene, no por culpa suya, sino de los que no supieron o no quisieron dársela, faltando con ello a su primordial deber de hombres de gobierno. Pueden clasificarse los hombres de una nación en abogados, médicos, ingenieros, militares, maestros, pero todos son, antes que nada, ciudadanos. Sin esa ciudadanía no hay democracia posible. Sin instrucción cívica, difícilmente se tendrán buenos ciudadanos.

NUESTROS COLABORADORES

Los alquileres de fincas urbanas

III

A poco que se reflexione serenamente sobre el conflicto de las viviendas, se descubren seguidamente los motivos que más eficazmente han influido en el encarecimiento de los alquileres. El sostenimiento de las propiedades urbanas en regulares condiciones, exige frecuentes desembolsos y a veces considerables sacrificios, y los inquilinos que antes soportaban resignados deficiencias en sus casas, tal vez en consideración a que satisfacían rentas moderadas, ahora que abonan créditos alquilados con mayor puntualidad que antes para no dar lugar a posibles desahucios, extreman sus demandas de obras y mejoras, no sólo aquellas de necesidad, sino hasta las de capricho, por que hay que satisfacer las naturales exigencias de la vida moderna, y por que no quieren prescindir de las comodidades que correspondan y estén en relación con la renta que pagan.

Dados los créditos precios de los materiales y de los jornales que aún subsisten, pues con su reducción se viene realizando con cuenta gotas, cualquier reparación o mejora por ligera e insignificante que sea, absorbe lo que pueden importar algunos meses de alquiler.

Por otra parte, los tributos con que se grava la propiedad empezando por la contribución territorial, siguiendo por los arbitrios ordinarios y extraordinarios, y otras gabelas merman considerablemente el producto líquido de esta riqueza. Ahora se realiza la revisión de los líquidos impositivos, y los funcionarios encargados de este servicio, cumpliendo sus deberes, elevan sus clasificaciones porque estiman en justicia que están bajas las actuales, y suelen surgir casos muy originales en que se demuestra la incompatibilidad palmaria que existe entre las Leyes fiscales y el Real Decreto de alquileres. Una casa—por ejemplo—que renta 125 pesetas mensuales el Catastro le supone y fija para los efectos contributivos una renta de 250 pesetas porque en realidad el líquido que tenía era inferior al que en rigor debía asignársele. El propietario se conforma reconociendo la justicia del aumento, y cuando intenta subir el alquiler, le sale al paso el Real Decreto prohibiéndole que aumente más que el diez por ciento que es lo que dicha disposición permite como máximo. Y aquí se produce la evidente e

inexplicable anomalía de que el Gobierno grabe el alquiler en cincuenta duros para cobrar su contribución, y al mismo tiempo impida al dueño del inmueble que cobre del inquilino esa misma renta que es la utilidad que se le ha calculado para que pague la contribución el propietario. No se permite éste que aumente el alquiler más que hasta 1.650 pesetas (o sean las 1.590 y el 10 por 100) sin que le baste el alegato de que la renta era muy baja, que es el mismo fundamento de los funcionarios del Catastro indicaron para elevar el líquido sostenido que «el que tenía era bajo en extremo. Más claro una casa que tenga muy reducido el líquido imponible y muy reducida la renta, el Estado puede elevar aquí sin limitación alguna, pero el propietario no puede subir ésta más que en la pequeña proporción en que se ha pasado. ¿Es esto equitativo, ni moral alquiler?

Otro de los motivos del encarecimiento es la intervención de los llamados «caseros». Surgen con frecuencia esos intermediarios entre propietarios e inquilinos, y sin ser propietarios, ni inquilinos, porque muchos de ellos ni siquiera habitan en las casas que arriendan, explotan desconsideradamente a unos y a otros. De esas abusivas corruptelas son culpables únicamente los propietarios, porque tanto el apartado D, artículo 3.º del Real decreto de alquileres, como el artículo 2.º de otro Real decreto de 13 de Diciembre último, declaran nulos esos contratos y reconocen fundamento para desahucio cuando un arrendatario subarrienda el todo o parte de una casa sin permiso escrito del propietario, quien no debe tolerar que venga un tercero a hacer el inmueble de su pertenencia objeto de un comercio que, dada la escasez de viviendas, resulta inmoral por que agudiza el conflicto que actualmente se experimenta. Es verdaderamente sensible que existan propietarios que por evitar la molestia de cobrar los alquileres a los vecinos o por adquirir la garantía de un individuo de alguna solvencia, no tengan escrúpulo en arrendar sus casas a esos empresarios o traficantes de la propiedad urbana, dejando entregados a la codicia de estos a humildes vecinos, por que los abusos que aquellos cometen exigiendo sobre-rentas escandalosas, producen motivo de difamación para la parte propietaria en general, a quien se juzga

afanosa de inmoderado lucro, sin que al público le sea fácil distinguir si de esa censura y de ese descrédito son culpables en realidad los dueños de los inmuebles o los caseros explotadores.

M. VARO REPISO

Presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana de Córdoba.

VIDA INTERNACIONAL

La Conferencia de Londres

Tres semanas llevan discutiendo en Londres los representantes de las potencias aliadas, sin que, hasta el presente, se hayan puesto de acuerdo en ninguno de los puntos que se han discutido en esta Conferencia, que se ha convertido en una encarnizada lucha financiera y en un pugilato internacional en torno al problema de las reparaciones.

De los cinco principales puntos que habían de resolver otros cuantos Comités técnicos: evacuación económica y militar del Ruhr; abandono de la zona de Colonia por las tropas británicas; derechos para aplicar sanciones aisladamente por las diferentes potencias, y mantenimiento de cuatro mil empleados franceses y belgas al servicio de los ferrocarriles franceses, sólo se ha resuelto, y aun a medias, el cuarto.

Mientras que Mac Donald prefiere colocarse en el terreno económico, que es el del plan Dawes, Herriot no dispone de fuerza propia para apartarse del terreno político en que planteó el problema y sigue planteándolo Poincaré, haciéndole irresoluble. Precisamente lo que se creyó garantía de éxito en las deliberaciones de Londres es lo que las está retrasando y dificultando.

Como es sabido, los americanos asisten a la Conferencia en calidad de futuros suscriptores del empréstito de ochocientos millones de marcos oro, con el que se inaugura el plan Dawes, que es condición inexcusable para la ejecución del mismo. Fuertes, con la fortaleza que les da el tener las llaves de la caja, los técnicos americanos exigen garantía sobre garantía, y todas les parecen pocas.

Rodeado por lo más importante de la finanza americana y por toda la Banca inglesa, Herriot ha hecho ir a Londres a tres personalidades financieras francesas, no financieros técnicos, como los peritos de la Conferencia, sino directores de Bancos, hombres de negocios que pueden codearse con los representantes de la Banca yanqui e inglesa. De ese modo, la Banca francesa que también tendrá su parte en el empréstito de los ochocientos millones de marcos oro, hará oír su voz para apreciar las garantías del empréstito.

Y en esto se está, a la llegada de la delegación alemana, presidida por el propio canciller; pero, aun con su asistencia, desgraciadamente, la Conferencia de Londres no resolverá nada definitivo, como no lo resolvieron las demás Conferencias hasta ahora celebradas.

LECTURAS

FEMENINAS

LA IGLESIA Y LOS DESCOTES

Porque algunos obispos españoles, siguiendo la práctica establecida hace ya tiempo en muchos templos extranjeros, han dictado medidas severas para evitar que las mujeres vayan a la iglesia y, sobre todo, algunas se acerquen a comunicarse con el pecho y los brazos al aire, no ha faltado quienes tachan de intransigentes a los señores prelados y hasta tratan de ridiculizarlos.

Con perdón de quienes así proceden, he de decirles que me parece que están equivocados. Yo, que no tengo cierta fama de «pícaro» y he sido tiludado muchas veces de «demasidado niña bien»—ojalá lo fuera—, no por lo de «bien» sino por lo de «niña» que se vislumbra ¡ay! tan lejos cuando se está y dando vista a los treinta...—me creo con autoridad para formular mi voto en contra de esa moda imbecil que impone llevar al aire el pecho y los brazos, como antaño me opuse a la ridiculez de la falda demasidado corta. Y no es que yo vaya a lanzar aquí una prédica en defensa del pudor y la honestidad que tan mal parados quedan con esa moda; ni mi genio se aviene con elucubraciones demasidado serias y trascendentales, ni creo que mis lectoras necesiten de muchas retóricas para ponerlas en guardia contra lo que sea atentatorio a su decoro y dignidad; pero sí he de oponerme a esa moda del avance del desnudo por razón de estética. Cuando lo de las faldas demasidado cortas, dije que esa moda no prevalecería porque no todas las mujeres pueden illogarse de poder enseñar unas pantorrillas «presentables», y como la mayoría de las mujeres se encuentran en el caso contrario, ellas mismas se encargarían de echar abajo aquella moda. Y acerté. Ahora digo lo mismo respecto de la moda de enseñar a todas horas y en todas partes el pecho y de llevar los brazos desnudos. Porque hay que ver, lectoras mis pechos y los brazos que por ahí enseñan muchas

Ayer el contralmirante Magaz recibió en la Presidencia las visitas del marqués de Comillas y Calvo Sotelo.

Permaneció el presidente interino del Directorio en la Presidencia hasta las 8'30 de la noche.

PLUMAS AJENAS

LA LOCA AMBICION

Infinito es el número de los tontos y el de los mortales que dejan transcurrir su vida en un perpetuo paréntesis abierto a la propia felicidad.

Viven sin saber vivir, que es la más triste y deplorable de las ignorancias. Recuerdo ahora—¿y quién no podrá evocar un recuerdo semejante?—uno de esos jóvenes tristes, magros y paliduchos, que gastan lentos y andan encorvados como los viejos.

Para su familia, sus amigos, condiscipulos y profesores, el joven de las gafas era un espejo de estudiantes, un portento, un sabio, así como suena.

Rodolfo fué uno de esos niños terriblemente graves y melancólicos, que, en vez de jugar como los otros chicos al toro o al marro, «jugaba a traducir la Eneida».

Pasósele la edad pueril en tan arduos menesteres y entró en la adolescencia encuchimizado que daba miedo verle; atado de despespa, de miopía y de una seriedad que para sí quisiera cualquier catrático de Metafísica.

De niño, Rodolfo estudiaba ahincadamente por el estímulo que ponía en él la vanidad de su amor propio en ser el «primero» de la clase; de joven, su afición a los libros no la inspiraba el noble afán de sapiencia, sino otro motivo menos puro e idealista. Como tantos y tantos jovencitos de ahora, era ambicioso y sentíase acuciado por unas mortales ansias de conquistarse cuanto antes un porvenir; en una palabra, de ser rico.

Y como en el hogar paterno imperaba una mediocidad casi angustiosa, nuestro doncel, con un positivismo impropio, cuando no repugnante, en los años mozos, calculó que únicamente podría redimirse de aquel sórdido pasar extremando el esfuerzo por conseguir lo más pronto posible un título universitario, base del plan que se prometía desarrollar en el futuro; haría oposiciones a una cátedra, las ganaría y, ya asegurado el pan cotidiano, lanzaría a la política y en ella brujularía como brujulean otros para alcanzar el poder, la riqueza, los honores.

Si de muchacho Rodolfo no fué travieso, ni jugó, ni hizo diabluras, obvio es decir que de joven no «malgastó» ni una sola hora en placeres ni diversiones de ninguna clase; ni tuvo novia, ni saboreó un cigarro, ni fué a los bailes, ni corrió una «juerga», ni supo lo que era coger un taco. Hizo vida de cartujo de casa a la Universidad y de la Universidad a casa; si daba algún paseo, era por las afueras, en la edificante compañía de algún librero. Y tal compañía le seguía a la hora del yantar y del dormir.

Alcanzó el anhelado título de doctor en no sé qué Facultad, e «ipso facto» aprestóse a la oposición a una cátedra, y ya catrático, por afianzar más su situación, por llegar a lo alto de prisas, muy de prisas, que es el mal del siglo esto de hacerlo todo a escape, como si para todo nos faltara el tiempo a nosotros, los españoles, que siempre nos hemos encogido de hombros al acordarnos del famoso proverbio

inglés: «Time is money». Rodolfo, sediento de riquezas y de honores, metióse de lleno en la política y fué diputado, director general..., y no fué ministro porque la Párida puso el punto definitivo a sus ambiciosas miras. Murió en plena juventud, de vejez prematura.

La moraleja no puede ser más terriblemente desconsoladora. Rodolfo, como tantos otros, sacrificó el «hoy» seguro y prometedor al «mañana» incierto.

Ovidióse, a pesar de su sabiduría, del «Sufficit cuique diei sua malitia» del Evangelio, o, lo que es lo mismo, a cada día le basta su propio afán. No es cuerdo atormentarnos por los venideros.

No ya en la niñez, en la juventud tampoco supo gozar de lo presente pensando tan sólo en asegurar lo porvenir. Llenaron sus horas vanas inquietudes; afanosamente se dedicó a almacenar en su cerebro las enseñanzas de los libros y despreció por inútil la más práctica y valiosa: la de la vida; fué esclavo de las austeras disciplinas de Minerva y huyó de aquella más dulce y encantadora de Cupido que se recoge de los ojos de la mujer amada; atóvose por completo a la prosa libresca y jamás la poesía del vivir, tan llena de hechizo para las almas juveniles; fueron sus deleites los que se proporcionaba con sus triunfos de estudiante, no los inefables del corazón que el hombre disfruta en la plenitud de su existencia.

Rodolfo, ¡y cuántos como él, vivió siempre «ad interim», semejándose los que tal viven, según Schopenhauer, a ciertos años de Italia a los que se obliga a acelerar el paso valiéndose de un haz de cebada que se sujeta a un palo delante de la cabeza; incesantemente ven la cebada ante ellos y abrigan la esperanza de alcanzarla.

En este caso, la desapoderada ambición es el haz de cebada que mueve a estos pobres ilusos, haciéndoles pasar por el Mundo como sombras.

La ausencia de goces, que sólo puede proporcionar el dinero, es el morbo que de vez en vez prede con más atterradoras proporciones en las modernas sociedades.

Lógico y razonable es que el individuo trate de mejorar su condición social, de que pretenda sentarse a la mesa del festín y no se conforme con las migajas que dejen los afortunados comensales; pero no hay que extremar las cosas en tan honesta propugnación al ser esclavos de lo porvenir, puesto que ya declaró el filósofo que en todo el transcurso de nuestra vida no poseemos sino lo presente, y nada más.

No viviremos el mañana; pero estemos más atentos al hoy, y gocémoslo con la sana alegría del corazón, que sabe acompañar sus latidos a las circunstancias del momento.

ALEJANDRO LARRUBIERA

damas y damiselas. Hay pechos que parecen el caparazón de un saurio disecado y se muestran brazos que, lejos de ser torneados, parecen pabillos de tambor o mazas de Fraga. Y como todo eso es antiestético y expone a muchas al ridículo, acabará por desaparecer.

Pero aunque esta moda se impusiera, aunque se hiciera corriente el llevar los brazos desnudos y el pecho amplamente descotado, a la iglesia ni debe ni se puede ir así. Cada lugar ha de ser respetado como se merece, y lo que puede ser tolerable en un sarao o en un banquete protocolario, es repugnante en la iglesia. Al templo hay que ir vestidas severa y decorosamente, y no digamos si se trata de acercarse a la Sagrada Mesa, pues, para esa solemne ceremonia, todo el recato y todo el pudor son pocos. Vaya, pues, mi aplauso para esos señores obispos, aunque rabien las partidarias de lucir lo que debe permanecer oculto. — LEONOR DE OLOZAGA.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL VUELO DE LOS INSECTOS.—Ante la Academia de Ciencias ha sido presentada una comunicación del más alto interés, por lo que a la aviación se refiere.

La comunicación es del doctor Jousset de Bellesme, un sabio octogenario que ha dedicado gran parte de su vida a estudiar, no el vuelo de las aves, sino el de los insectos.

Según dicho señor, desde 1878, por medios rigurosamente científicos, ha llegado a interesantes descubrimientos sobre los principios que regulan la locomoción aérea de los dípteros, basándose en el estudio del pequeño órgano que poseen, denominado «balancín».

El señor Jousset prosiguió sus estudios extendiéndolos al vuelo de los insectos, sin cuilarse de la indiferencia con que eran acogidos por los que sólo creían que

la aviación debía estudiarse en relación con el vuelo de las aves.

Sus trabajos han dado por resultado la solución del problema de la estabilidad, enunciado en la Academia de Ciencias en el siguiente principio: «La condición esencial del equilibrio tanto para los insectos como para los aeroplanos, se encuentra dependiente de las relaciones recíprocas del centro de gravedad de todo aparato volante con su eje de sustentación».

Añade que «no se tendrá la estabilidad en el aeroplano sino llevando constantemente, como lo hacen los insectos, el centro de gravedad por debajo del centro de sustentación».

LAS PIELS DE BÚFALO.—Las aplicaciones industriales del cuero de búfalo se han multiplicado mucho en estos últimos años, pero la preparación en los lugares de producción de las pieles destinadas a Europa no se ha perfeccionado en la misma relación.

El cuero de búfalo tiene cualidades especiales que han hecho extender mucho sus aplicaciones, especialmente en la mecánica; es preferido a los cueros indígenas para las grandes correas de transmisión y los batidores de los telares, así como para guarnecer las ruedas de los automóviles, etc.

El valor de este producto se ha más que doblado en los últimos diez años, que ha pasado de 1'60 francos el kilogramo para las pieles ligeras de primera clase (de 5 a 8 kilogramos de peso) a 3'20 francos y más el kilogramo; las pieles pesadas (14 kilogramos y más), hace diez años sin valor, se pagan ahora a 3'20 o 3'40 el kilogramo.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

INFORMACION LOCAL

Notas Municipales

Ayer a las doce y cuarto tuvo lugar la apertura de los pliegos para optar a la subasta del anuncio sobre recaudación y aprovechamiento de los impuestos municipales sobre 'Carruajes de lujo y circulación de automóviles' y 'Derechos de parada y ocupación de la vía pública por automóviles' para los años 1924 25, 1925-26 y 1926 27.

Presidió el Alcalde accidental señor Dezcallar, asistiendo el teniente de alcalde, designado para dicho acto señor Valenzuela.

El tipo de subasta era de 65.000 pesetas. Se presentaron cuatro pliegos; abiertos por el señor Alcalde resultaron ser el 1.º De don Eleuterio Marqués del Barrio, ofreciendo prestar dicho servicio por 77.910 pesetas anuales.

2.º De don Miguel Comas Salvá por 65.010 pesetas.

3.º De don Lorenzo Rosas Siragusa como Presidente del Real Automóvil Club de Mallorca por 73.016 pesetas y 4.º De don Miguel Comas Salvá por 73.200 pesetas.

En su consecuencia se acordó adjudicar provisionalmente dicha subasta al mejor postor señor Marqués del Barrio. Autorizó dicha subasta el notario señor Socias Gradoli.

UNA NOTA DE ABASTOS

El precio del aceite

La Junta general de Abastos ha facilitado la siguiente nota: 'El aceite de oliva ha sido, sin duda alguna, el artículo alimenticio de que la Junta Central de Abastos concedió atención preferente, justificada y necesaria, por su excepcional importancia para dicha producción entraña para la economía nacional.'

Cuando eran inciertos y discutidos los avances de producción de la última cosecha, la Junta Central emitió informe favorable para la exportación, proponiendo, al mismo tiempo, medidas para asegurar las necesidades del mercado nacional. Propuso, también, en beneficio de los productores, la admisión temporal de la hoja de lata para envase, y señaló un precio máximo de 22 pesetas arroba en bodega, consignando fijaría una tasa 'si este precio era rebasado; y, por último, una estadística de consumo y exportación, necesaria para conocer en todo momento las atenciones del consumidor español.'

Hoy, considerando abusivo el precio alcanzado, que no justifica ni la cosecha obtenida, ni los precios que han regido en el presente año, ni los beneficios de la exportación hecha de 53.000 toneladas, ni el sobrante de 60.000; la Junta Central acordó tasar los aceites de oliva corrientes de buena calidad, en 22'50 pesetas la arroba, tasa que se aplicará sobre vagón en punto de origen.

Para prevenir y evitar los trastornos que pudiera ocasionar el retraimiento en las ventas, acordó también la Junta Central de Abastos solicitar del Gobierno la autorización para llegar a incautaciones en lo que considere necesario.

La tasa expresada y precios correspondientes a cada localidad, que determinarán la Junta provincial de Abastos, comenzarán a regir, en cada provincia, a los ocho días de publicada esta disposición en el 'Boletín Oficial' de la misma.

Del Carnet

Según adelantamos, el miércoles marcharon a Barcelona, desde donde se dirigen a Madrid los señores Alcalde de esta ciudad don Alfredo Liompart, el concejal don Luis Canals y el delegado de la 'Transmediterránea' don Antonio M. Qués.

Partieron a despedir a estos señores la mayoría de concejales de este Ayuntamiento y el Gobernador civil.

Para el joven industrial don Gabriel Calatá Perelló ha sido pedida la mano de la bella señorita Margarita Miralles Torres.

La boda se celebrará a fines del corriente año.

Ayer vino de Barcelona el doctor señor Valeta, su señora y su hijo.

También llegó de la Ciudad Condal el Rdo. don Enrique Lazcano.

De Barcelona vinieron ayer mañana don Lorenzo Rosas, don Germán Ballester, don Juan Alberti, don Ramón Balaguer, don Antonio Alcina y señora, don Antonio Moyá, don Jaime Soguer, don Pedro Mayol, don Jacinto Avila, don Rafael Espinós y don Pedro Riera.

Sucesos y desgracias

Mordedura El muchacho Francisco Torres, de 9 años, habitante en la calle de Tous, 24, fué mordido por un perro, en el pecho. En la casa de socorro se le asistió.

Caida Francisca Ballester, de 43 años, domiciliada en la calle del Teatro Balear, 20, al rodar por una escalera se produjo una herida contusa en la ceja derecha.

Herida contusa en la ceja derecha.

Agresión

Varios individuos agredieron ayer a Sebastián Monserrat, de 37 años, domiciliado en la calle de Calafat, 39, produciéndole contusiones en el ojo derecho, en la cabeza y en la oreja izquierda, de las que fué asistido en la casa de socorro.

Accidentes del trabajo

Ayer fueron asistidos en el Dispensario de la Mutualidad de Accidentes los siguientes obreros: Juan Munar, jornalero, con domicilio en la carretera de Lluchmayor, de un esguince lumbar.

Antonio Rigo Barceló, carretero, domiciliado en los Hostalets calle Norte, n.º 11 de una herida contusa en la pierna derecha, con escafelo.

EN LA VEDA

Exposición Geiseler

El pintor alemán Hermann Geiseler inaugura hoy una Exposición de pinturas en el salón de 'La Veda', la cual estará abierta desde el día 20 próximo. La Exposición constará de dos secciones:

- Oleos: 1 Claustro de San Francisco; 2 Catedral; 3 Barcos de Pescadores; 4 Mañana en el Puerto; 5 Estudio; 6 Pescador; 7 Pescador joven; 8 Jardiner; 9 Patio; 10 Calle de Tetuán (Marruecos); 11 Porto-Pi; 12 Porto-Pi Dibujos: 13 Moros de Tetuán; 14 Calle de Tetuán; 16 La Feda (Roma); 16 Patio de Verona (Italia); 17 Calle Almudaina (Palma); 18 Catedral.

EN SON JORDI

Un suicidio

Ayer tarde en Son Jordi el vecino de aquella localidad Juan Salvá Coll se suicidó colgándose de un almendro situado en el camino que conduce al cementerio.

El guardia rural quedó custodiando el cadáver mientras que un peón caminero se trasladaba a Palma para dar cuenta del hecho a las autoridades.

A las siete y media, el Juzgado con el médico de la casa de socorro don Sebastián se trasladó al referido suburbio para practicar las diligencias oportunas.

Se ignoran los móviles que motivaron el suceso.

R. D. DE LA PRESIDENCIA

El ensanche de nuestro puerto

Por la Presidencia del Directorio Militar ha sido sometido a la firma del Monarca el siguiente Decreto:

EXPOSICION

Por Real orden de 23 de Octubre de 1923 fué aprobado el 'Proyecto de reforma de ensanche del muelle nuevo y espigón de la Consigna', en el puerto de Palma de Mallorca.

Importa el presupuesto la cantidad de 1.366.653'52 pesetas, debiéndose ejecutar las obras por contrata, a cargo de la Junta de Obras del puerto, en el plazo de dos años y siendo la anualidad máxima de 683.326'76 pesetas deduciéndose la parte correspondiente a la baja de subasta.

La Junta ha certificado acerca de la posibilidad económica de ejecutar la obra; el Ministerio de Hacienda ha informado favorablemente, y en cumplimiento de los artículos 57 y 67 de la ley de Contabilidad, se ha remitido el expediente a informe del Consejo de Estado acompañando los pliegos de condiciones particulares y económicas.

De conformidad con el dictamen de dicho Alto Cuerpo Consultivo en pleno, el Jefe del Gobierno que suscribe tiene el honor de someter a la aprobación de V. M. el adjunto proyecto de Decreto.

REAL DECRETO

A propuesta del Jefe del Gobierno, Presidente del Directorio Militar y de acuerdo con el mismo,

Vengo en decretar lo siguiente: Artículo único. Se autoriza al Ministerio de Fomento para celebrar la subasta de las obras correspondientes al 'Proyecto reformado, de ensanche del muelle nuevo y espigón de la consigna', en el puerto de Palma de Mallorca, aprobado por Real orden de 23 de Octubre de 1923, y cuyo presupuesto de contrata importa la cantidad de un millón trescientas sesenta y seis mil seiscientos cincuenta y tres pesetas y cincuenta y dos céntimos (1.366.653'52), previo el cumplimiento de las formalidades exigidas por el artículo 67 de la ley de Administración y Contabilidad de la Hacienda pública.

EL ESTATUTO MUNICIPAL

Contribución de entidades menores

Vistas las instancias elevadas al ministerio de la Gobernación sobre el procedimiento de constitución de entidades locales menores y de municipios que establecen el estatuto municipal y el reglamento de términos y poblaciones municipales, se ha dispuesto lo siguiente: Primero. Que una vez constituida una

entidad local menor, la junta vecinal o parroquial que le corresponda será designada por el gobernador civil de la provincia entre los vecinos más capaces y solventes, en tanto no esté ultimado el censo electoral y no sea posible por ello la celebración de elecciones.

Segundo. Que la petición de segregación a que se refiere el párrafo segundo del artículo 18 del mencionado reglamento podrá hacerla la junta vecinal o parroquial respectiva sin que sea preciso su ratificación epressa por la mayoría de los vecinos en aquellos casos en que la entidad local menor se hubiese constituido por petición directa de tales vecinos, salvo cuando la mayoría de estos se opongan a la segregación.

Tercero. Que los expedientes de constitución de entidades locales menores y de alteración de términos municipales tendrán siempre carácter de preferentes para su tramitación y resolución por las corporaciones y organismos correspondientes, los cuales incurrirán en responsabilidades cuando a falta de plazo legal expreso dejasen transcurrir sin proveer el que prudencialmente parezca indispensable en cada caso para la oportuna convocatoria ordinaria o extraordinaria si fuese menester esta última.

La huelga de albañiles

Ayer a las seis de la tarde, bajo la presidencia del alcalde accidental señor Dezcallar se reunió el Consejo de Conciliación y Arbitraje convocado para ver de encontrar solución al conflicto de los albañiles.

Dicho Consejo estuvo formado por una comisión de patronos albañiles, otra de huelguistas, juntamente con seis vocales, patronos y obreros, de la Delegación Feral del Trabajo.

La representación patronal manifestó no llevar poderes para hacer concesión alguna concretándose a que los huelguistas entraran al trabajo y luego proceder a un aumento de salarios.

Los obreros se mostraron dispuestos a tratar el arreglo diciendo que, para ello, llevaban poderes.

Después de larga discusión se vino en suspender la reunión hasta el próximo sábado a las diez de la noche para que los patronos albañiles puedan reunirse en Asamblea y presentar una propuesta de arreglo para ver de solucionar el conflicto.

GACETILLA

EL CEPILLO DE LA SANGRE.—Abierto el día 31 de Julio próximo pasado, con las formalidades de costumbre, el cepillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la iglesia del Hospital provincial, y practicado su recuento resultó contener la cantidad de 2.250'40 pesetas depositada durante dicho mes.

Señora: ¿Compra Vd. sus telas y vestidos en la casa Matons?

Se advierte al público, en su propio interés, que conviene coleccionar los anuncios de la Perfumería Gal que se publican en las cajas de cerillas de 10 céntimos. Deben guardarse las colecciones, sin enviarlas a la Casa Gal hasta que ésta fije, en el mes de Octubre próximo, las condiciones del concurso, los regalos a adjudicar y los puntos en que hay que entregar las colecciones.

DEPORTES

Foot-ball

¿En que equipo jugará Llauger? Leemos en 'La Jornada Deportiva':

'Llauger, el jugador mallorquín ha dado lugar a un caso de triplezidad de licencias, pues sin haber solicitado la baja del R. C. D. Español, cuyos colores defendió en la temporada anterior, ha firmado por la R. S. Alfonso XIII de Palma y el C. Natación de Alicante.'

De ser ciertas las anteriores afirmaciones, nuestro mejor jugador podrá alinearse toda la temporada. No sabemos que solución dará la F. C. máxime habiendo una tercera ficha correspondiente al Club de Alicante.

Por otro lado, en el mismo número de 'La Jornada' leemos una entrevista con Zamora y por ella deducimos que el Español no confía a alinearse a Llauger, puesto que al ser preguntado el keeper nacional que bando presentará el 'Español' señaló el siguiente bando: Zamora; Mas, Canals; Trabal, Pelaó, Sanahuja; Cáicedo, Olariaga, Mallorca, Zabala, Mauri, Colls.

¿Será verdad la firma de nuestro mejor jugador por el Natación de Alicante?

La «tournée» del Regional

Por telegramas recibidos por el Regional F. C., de la actuación de su primer equipo que está en Cataluña en excursión futbolística, resulta que el Domingo y Lunes 3 y 4 del corriente respectivamente jugaron en Villanueva y Gelnú contra el primer equipo Alumnos Escuela Industrial quedando después de dos refuendos encuentros empatados a dos goals en cada partido jugado.

Mañana los equipiers regionalistas saldrán para Mataró coniatados para con-

tender contra el Iluro de dicha localidad y en su propio campo.

Lawn-Tennis

Partido final del concurso (individual)

Con muchísimo interés era esperado el partido entre los finalistas Barbarin y Dezcallar. Prueba de ello, fué el numeroso cuanto selecto público que se trasladó ayer tarde al campo del 'Mallorca L. T. C.'

Pero a decir verdad, el partido no fué lo que esperábamos. Para conquistar el título de campeón, creíamos que se desarrollaría un verdadero juego de campeonato. No fué realmente así. El juego tuvo sólo contados momentos de emoción.

Se adjudicó el título por el resultado de 6-4, 6-2, 6-1, el señor Barbarin. Bien admitiremos, desde un principio, en el nuevo campeón bastante superioridad sobre su contrario; pero hay que decir, en honor a la verdad, que este no exhibió aquella calidad de juego que, durante el concurso, había sido objeto de grandes alabanzas.

Barbarin tiene una bella historia deportiva. Hace ya catorce años que ostenta el título de campeón de Mallorca. Vencedor nuevamente en esta prueba de hogano, bien merece que le felicitemos. Consideramos al Campeón de Mallorca digno de medir sus fuerzas con algunos que, fuera de aquí, gozan del prestigio de grandes lawntenistas.

Quedan solo y se jugarán en próximos días los partidos finales entre las parejas Barbarin-Moner y Calve-Dezcallar.

Esta última pareja se entiende perfectamente. Una razón de más para crear a su pareja adversaria situaciones comprometidas. De ahí nace el interés que reina entre la afición, ya numerosa, del aristocrático deporte. El encuentro es esperado con expectación.

Y por último los mixtos entre Huellin-Barbarin y Martel-Dezcallar.

Proximamente daremos cuenta de la clasificación de los concursantes. Según nuestros informes, parece que el próximo lunes empezarán los partidos de «ventajas» en los cuales se disputarán también importantes premios.

Todos nuestros colegas han anunciado para hoy viernes la celebración del encuentro Barbarin-Dezcallar. Como han podido ver nuestros lectores, el partido tuvo efecto ayer tarde, según EL DIA había anunciado exactamente.

La Copa Davis

Ingléses y franceses han luchado en Eastbourn en la semifinal de la zona europea para la Copa Davis.

El triunfo ha correspondido a Francia por 4 victorias contra una.

Francia tendrá que contender en partido final con los checos, que a su vez, en el otro «match» semifinal de Europa, derrotaron a los daneses en los encuentros celebrados en Copenhague.

Por la zona americana se han celebrado eliminatorias entre Canadá y Cuba. Los partidos, jugados en Ottawa, dieron la victoria al Canadá, que ganó tres de las cinco pruebas verificadas.

Canadá luchará con el Japón en los próximos días 7, 8 y 9.

Mejor dicho, habrá jugado ya a estas fechas en que damos la noticia.

TAURINAS

La novillada del domingo

Ayer tarde los corrales de nuestra Plaza de Toros fueron visitadísimos elogiando el público los cuatro novillos de Flores.

La pareja Delmonte-Gil Tovar, constituye esta temporada la esperanza de la verdadera afición y recuerda aquella otra pareja que actuó con el nombre de los «niños sevillanos» que la formaban los dos célebres astros de la tauromaquia Galillo y Limeño.

Según nos comunica la Empresa, ya han sido muchos los que han pedido localidades, las que se reservarán hasta el sábado a mediodía, rogando a cuantos adquieran localidad se sirvan dar sus nombres, con el fin de hacer una lista, para reservar las mismas localidades en las próximas fiestas taurinas.

Se abrirán taquillas el sábado y el domingo hasta la hora de comenzar la gran novillada en el café Mahonés y en el Principal, puesto que las de la Plaza no se abrirán hasta una hora antes de la señalada para asistir al espectáculo.

La corrida de Inca

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para el día 10 del actual, con motivo de la corrida de toros que se celebrará en la ciudad de Inca:

- De Palma a Artá a las 7'15, 8'40, 15'5, 20'10.
- De Artá a Palma a las 6'15, 16'10, 14'45, 15'5, 20'10.
- De Palma a Inca a las 7'15, 8'40, 14'30, 14'45, 15'5, 20'10.
- De Inca a Palma a las 5'15, 7'19, 8'45, 12'44, 18'30, 18'48, 20'15, 22.
- De Artá a Inca a las 6'15, 13, 16'10.
- De Inca a Artá a las 8'45, 9'55, 16'5, 21'40.
- De Felanitx a Inca y Palma a las 6'15, 11'40, 17'15.
- De Inca a Felanitx a las 8'1, 12'44, 20'15.
- De La Puebla a Inca a las 6'30, 11'45, 17'40.

- De Inca a La Puebla a las 9'55, 15'50, 21'40.
- De Palma a Santanyi a las 7'30, 14'30, 20'30.
- De Santanyi a Palma a las 6'15, 12, 17'5.
- De Lluchmayor a Palma a las 7'30, 13'20, 18'43, 22.
- De Palma a Lluchmayor a las 7'30, 14'30, 17'30, 20'30.

CASA

Mercaderías

Sastrería y Camisería ESPECIALIDAD en CORBATAS

Venta exclusiva de las corbatas

"EUREKA"

estas corbatas no se arrugan

BROSSA, 9 - PALMA

Perfumería Inglesa

Cadena, 6

Con el fin de que nuestra distinguida y numerosa clientela participe de las rebajas de fin de temporada, advertimos que hasta fines del presente mes haremos un 10 por ciento de descuento en carteras para señora y caballero, abanicos y zapatillas.

Expléndido surtido en vajillas y juegos de café a precios económicos.

HERMANOS ALOMAR

BLENORRAGIA

Curación radical y rápida mediante aparato

SÍFILIS y ENFERMEDADES DE LA PIEL

Av. Alejandro Rosseiló, 101-pral. (entre Estaciones)

CONSULTA: de 10 a 1, de 2 a 5 y 7 a 9 noche

Domingos y días festivos: de 8 a 1

LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3 y 5

ANTONIO M.ª FUSTER

GRAN SURTIDO EN

ARTÍCULOS PARA VESTIR

SEÑORA Y CABALLERO

LO MAS NUEVO EXTENSO SURTIDO

SEDAS

LANAS

TEGIDOS

GENEROS BLANCOS

ARTÍCULOS LUTO

PAÑERÍA-SASTRERÍA

Traje Drill a medida 23 Ptas.

Id. Fresco lana id. 75

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

IMPORTANTE REBAJA

DE

CAFÉS TOSTADOS

8'00 pesetas el kilo

0'80 id. los 100 gramos

Colmado Durán

Cererois, 11

Armarios Frigoríficos (NEVERAS)

Construcción propia según los modernos principios de refrigeración.

Se admiten encargos especiales

Casa ANDRÉS BUADES

Plaza de Cort, 8 - Palma

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca A los dueños de autos y camiones

Hasta el día 14 del actual, a las doce horas, se admitirán en las Oficinas de esta Compañía proposiciones para establecer un servicio combinado en auto entre el pueblo de Santa Margarita y la estación de Muro. Palma 5 de Agosto de 1924.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Rafael Blanés Tolosa.

EN LOS PURBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

El Reglamento de Carreteras

Por infringir el Reglamento de Policía y Carreteras han sido denunciados al Ingeniero Jefe de Obras Públicas dos vecinos de Alaró.

Pastoreo abusivo

La Guardia civil del puesto de Esporlas ha denunciado a un vecino de dicho pueblo que, sin permiso del dueño, apacentaba siete cabezas de ganado lanar en el predio El Bonet.

Igualmente lo ha sido en Manacor otro vecino que en punto denominado Huerto d'en Ferré apacentaba 79 cabezas de ganado lanar.

Las Ordenanzas Municipales

En Manacor ha sido denunciado un vecino por contravenir lo preceptuado en las Ordenanzas Municipales.

DE LLUCHMAYOR

Sensible desgracia

Comunican de Lluchmayor que sobre las 16 horas del martes último el vecino de dicho pueblo Juan Zanoguera Sastre de 47 años, casado, guiaba una caballería y al hallarse frente a la Estación del ferrocarril el animal se espantó y empezó a dar saltos siendo el conductor despedido cayendo a tierra quedando sin sentido.

Audiencia

Sentencia

Para mañana a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Francisco Aguiló Aguiló, sobre homicidio por imprudencia.

Teatros

Plaza de Toros

Las sesiones de cine y variedades que se celebran en nuestro circo taurino se ven cada día muy concurridas. Ayer debutó la cupletista Amalia Pacacio, cosechando muchos aplausos.

30 años atrás

8 agosto 1894. — Celebra sesión el Ayuntamiento. Se aprobó el dictamen de la Comisión de obras en que proponía al Ayuntamiento la distribución de las dependencias destinadas al Archivo Histórico y al municipal, que deben estar en comunicación completa.

PLAZA DE TOROS DE INCA

Domingo 10 de Agosto 1924, a las 5 de la tarde

GRAN ACONTECIMIENTO TAURINO

6 - HERMOSOS TOROS - 6

De la ganadería de D. Graciliano Pérez Tabernero, por los valientes matadores

Serafin Virgiola Torquito :: Antonio Sánchez :: Joselito Martin

Entrada general sombra: 8'50 Pesetas — Sol: 5'50 Pesetas

CIELO Y TIERRA

Los misterios del subsuelo y las maravillas del azur

La ciencia ha penetrado, hasta ahora, más adelante en las grandes altitudes atmosféricas que en las profundidades terrestres

Mucho se preocupa la gente—y razón tiene para ello—de la estabilidad de los cambios. Pero hay otra estabilidad que no es menos merecedora de atención. Es la de esta pequeña corteza terráquea sobre la que volantea la mascarada humana, y que se denomina—por un eufemismo involuntariamente irónico—la tierra firme.

Los recientes deslizamientos de terrenos que se han observado en Amalfi (Italia) y en la región de Monachil (España) y que han adquirido proporciones de verdaderas catástrofes, constituyen a este respecto advertencias que no deben descuidarse.

La mayor parte de los geólogos, y especialmente monsieur Pierre Termier y Mr. Haug, a quienes he consultado sobre este punto cuando celebró la Academia de Ciencias su última sesión, opinan que se trata probable y únicamente de derrumbamientos producidos por las filtraciones de aguas que lentamente van disgregando las tierras arcillosas y margosas.

El geólogo italiano Lorenzi es del mismo parecer en lo que respecta por lo menos al fenómeno de Amalfi, y cree que éste es debido al efecto del prolongado desgaste que han experimentado las rocas costeras por la acción del agua del mar; rocas aquellas que en el golfo de Salerno son muy frías.

En suma: la mayor parte de los geólogos entienden que las recientes catástrofes constituyen fenómenos locales y usuales que no guardan relación alguna con el movimiento total de la corteza terrestre.

No faltan, sin embargo, los que opinan contrariamente y creen que los aludidos fenómenos obedecen a causas generales, como los que en el decurso de los siglos han dado lugar al desplazamiento de muchas costas, y muy especialmente al que en el siglo V hundió en la bahía de Dournenez las ruinas, aún visitables, de la ciudad de Ya.

Evocan a este propósito el singular flotamiento de la corteza terrestre sobre un magma, fluido subyacente que afirma aquella extraordinaria teoría de Wegener, de la que nos hemos ocupado recientemente en estas mismas columnas.

Así es que no se sabe gran cosa—o por lo menos no reina el acuerdo—acerca de lo que ocurre a muy poca distancia debajo de nosotros a nuestros pies.

Esto no es muy de extrañar si se piensa que los pozos más profundos que se conocen; los de la mina Parvshowitz (en Silesia), no llegan más que a 2.000 metros de profundidad. ¿Qué son esos dos kilómetros con relación a los 6.300 kilómetros que nos separan del centro de la Tierra?

Esto representa menos de un milímetro en una esfera que tuviese seis metros de diámetro.

Tan bien conocemos el interior de la Tierra como un gastrónomo que conociese la deliciosa carne de una manzana de Calville sin haberla jamás ni pelado.

Ya que no podemos penetrar bajo de nuestros pies, busquemos la compensación lanzándonos hacia el azur.

Allí nada detiene nuestro impulso, y el ensueño puede tomar libre curso, tanto como la precisa realidad científica.

No solamente los aviadores y los aeronautas han alcanzado en la atmósfera alturas de diez kilómetros; no sólo los globos sondas—portadores, a falta de pasajeros, de aparatos registradores—han triplicado y más dicha distancia, sino que los geofísicos, armados del espectroscopio, y operando con miras conjugadas en estaciones o puestos suficientemente separados, han podido determinar con toda precisión, y hasta varios centenares de kilómetros de altura, la posición y la composición de esas ondulantes colgaduras nocturnas que forman las auroras polares y cuyo fluido oro encanta las noches boreales.

En esos dominios, el físico noruego Vegard acaba de descubrir hechos verdaderamente notables.

Ha sentido de un modo preciso que el espectro, es decir, la composición de la luz de la aurora boreal es idéntico al que producen en el laboratorio los rayos catódicos al caer sobre una capa de azoe, solidificado y enfriado por medio del hidrógeno líquido.

El azoe es el gas que más abunda en nuestra atmósfera, y Vegard opina que la temperatura en las capas donde se observan las auroras boreales debe ser de unos 210° bajo cero. Esa temperatura tan sumamente baja lleva consigo la solidificación del azoe o de una parte del mismo, en forma de cristallitos análogos a los cristallitos de hielo que forman las nubes llamadas cirros.

Según tal hipótesis, muy verosímil, las auroras boreales serían producidas por

ENFERMOS DEL ESTÓMAGO: TOMAD EL ELIXIR CLORHIDRO-PEPSICO REY - VUESTRAS DOLENCIAS: MALAS DIGESTIONES (DISPEPSIAS) - DEBILIDAD FUNCIONAL - HIPOCLORIDIA. VENTA: FARMACIA REY COLON 37 (CALLE MONJAS)

rayos catódicos emanados del Sol, y que electrizarían e iluminarían en la alta atmósfera nocturna aquellos cristales de azoe solidificado.

A la vez pudiera la existencia de éstos explicar—parcialmente al menos,—de una parte, la existencia de esas zonas de silencio de que nos hemos ocupado en otro artículo, y de otra de las transmisiones lejanas de T. S. H.

Es en efecto probable que tanto las ondas sonoras como las hertzianas emitidas cerca del suelo hacia el espacio, deben ser reflejadas y dirigidas hacia la Tierra por su reflexión sobre aquellos espejitos de azoe sólido que flotan a grandes alturas.

Así es que, a falta de revelarnos lo que en sus flancos encierra, nuestra Tierra nos descubre cada día nuevas maravillas a su alrededor.

CHARLES NORDMANN

FIESTAS CALLEJERA

En los Hostalets

La fiesta callejera que se celebrará en los Hostalets los próximos días 9 y 10 se ajustará al siguiente programa:

Día 9, a las 9 y media gran baile de sala al aire libre.

Día 10, a las 8 de la mañana repartición de tortas a los cofrades, a las 12 grandes carreras pedestres en el predio de Son Canals, a las 4 de la tarde gran festival de cintas en la calle de Picornell, a las 6 se disputarán una magnífica copa los equipos Estrella y reserva Baleares, en el campo de este último, y a las 10 de la

noche música en los catafalcos de las calles de Rey Jaime III y Vivero por las renombradas bandas de la Aldeana y Protectora.

Religiosas

Santos del día

San Ciriaco, mr.

Cuarenta Horas

Continúan en San Francisco, dedicadas a la Inmaculada Concepción de María, Exposición a las siete; a las diez, Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, a las siete y tres cuartos, rezo de la Corona, meditación, estación cantada y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

En San Francisco, se principiará la Novena de San Roque, durante la misa de once y cuarto.

En la Anunciación (Hospital), al anochecer, se dará principio a un devoto Triduo en honor de San Emigdio especial abogado contra el azote del terremoto.

Visita

A la Purísima Concepción, en la Catedral o Concepción.

STUDEBAKER

El que lo prueba lo compra 3 chasis distintos

OLMOS, 101

CUENTISTAS EXTRANJEROS

LA FUERZA DE LAS COSAS

Por FEDERICO BOUTET

El señor Dumois se paseaba confundido entre la multitud del boulevard, cuando sintió que algo extraño se deslizaba en uno de sus bolsillos.

Bajó vivamente la mano y cogió la de un pilluelo que apretó con toda la fuerza, que no era poca.

Oyó los gemidos del ladrón y se detuvo a contemplarlo; era un niño harapiento y tan flaco, que su piel parecía pegada a los huesos.

El señor Dumois, arrojando al niño, dió algunos pasos; después se detuvo y miró detenidamente a aquella infeliz criatura; tuvo conciencia del extraordinario contraste que presentaban; erguido bajo su abrigo de pieles; el niño, miserable y harapiento.

Llamó un auto, introdujo en él al niño y se sentó a su lado, teniendo siempre en la mano.

—Ahora vas a decirme toda la verdad—ordenó con voz terrible—¿Cómo te llamas, qué edad tienes, quiénes son tus padres, cuánto tiempo hace que te dedicas a robar?

El niño dejó oír su voz, una voz débil y entrecortada por los sollozos.

Tenía nueve años (representaba seis); su padre había muerto y su madre, que era costurera, no podía ya por estar muy enferma; tenía hambre y frío, luego los chiquillos pedían y...

—Los chiquillos—preguntó el señor Dumois asombrado.

Si, tenía tres hermanitos, eran cinco; pero dos habían muerto hacia poco; él se llamaba Víctor.

El señor Dumois había soltado, sin darse cuenta, las geladas manecitas del niño y miraba, conmovido, aquel rostro pálido y bañado aun por las lágrimas.

—¿Dónde vive tu mamá?—preguntó.

El niño indicó una dirección en los alrededores de Gentilly y el señor Dumois, sacando la cabeza fuera del auto, dió un orden al chofer.

El niño estaba más calmado y el señor Dumois continuó su interrogatorio.

—Dice, cuánto tiempo hace que te dedicas al robo y quien te enseñó a robar?

Era la primera vez que robaba y le había enseñado Eugenio.

—¿Y quien es Eugenio?

No lo sabía; lo había encontrado en la calle; era un muchacho de su misma edad pero muy malo.

Una vez, por mandato de Eugenio, había registrado los bolsillos de un borracho pero tuvo vergüenza y no quiso quitarle nada, a él no le gustaba robar; pero había probado porque en su casa no había pan ni fuego y sus hermanitos pedían.

Además, se les quería expulsar de la habitación.

Aquella misma mañana había querido vender una cesta de frutas que le entregó un vecino; pero un agente lo había llevado a la Comisaría por no tener licencia; no se le habían devuelto las frutas y lo castigaban si no entregaba su importe al vecino que se las había dado para venderlas. Entonces había probado a robar.

Estaba seguro de que iría a la cárcel; pero de todos modos prometía no hacerlo más. Lo que le apuraba era lo que diría su pobre madre cuando supiera que él estaba preso por ladrón.

—Voy a ir contigo a casa de tu mamá—dijo el señor Dumois—y si has dicho la verdad ya veré lo que hago.

En aquel momento el «auto» corría por

lugares desconocidos para el señor Dumois y fué a detenerse ante una casita en ruinas.

—El señor debe darse prisa; por aquí se corre el riesgo de ser asesinado—dijo el «chauffeur», viendo que algunos harapientos se detenían para ver el «auto».

Pero solo se trataba de algunos curiosos y, por otra parte, el señor Dumois parecía bastante decidido.

Quilado por el niño, subió, tropezando con los escalones, por una escalera que amenazaba hundirse a cada paso, hasta llegar al tercer piso, y entró en una habitación como el señor Dumois no había visto otra en su vida; dos jergones de paja, una mesa rota, dos sillas sin fondo y una estufa apagada, era todo el mobiliario de aquella miserable vivienda.

Una pobre mujer sentada frente a una ventana, remendaba; sobre sus rodillas tenía a un niño de color amarillento, que parecía muerto; una niña como de ocho años apartaba trapos sucios en un rincón; otra, más pequeña, trillaba sobre un jergón. Hacía un frío escintoso; era casi la media noche.

El señor Dumois contempló aquel cuadro con horror; era la primera vez que veía la verdadera miseria. Tuvo vergüenza; le parecía monstruoso que se derrochase estupidamente así a la puerta de aquella niñez desvalida que se moría de hambre y de frío.

Durante el viaje había preparado algunas frases moralizadoras; pero su lengua enmudeció ante aquel cuadro de dolor y de miseria.

Sin embargo, ante la mirada de aquella mujer había que hablar, era preciso decir algo.

Después de un violento esfuerzo y con voz temblorosa dijo:

—No es nada, no es nada... El niño lo explicará... No es nada... Un error... Permítame.

Sobre la mesa cayó un billete.

El señor Dumois saludó y bajó la escalera; ya en la calle, respiró con fuerza, exhaló un suspiro de íntimo alivio y subió

al «auto» que lo llevaba hacia la vida... hacia su vida.

Mientras tanto la madre, aturdida, trataba de arrancar a Víctor, que se negaba a hablar, una explicación de lo sucedido.

Cuando al fin supo la verdad, la infeliz madre estalló en sollozos y cubriéndose el rostro con las manos, murmuró:

—¡Oh, Dios mío, sólo nos faltaba dejar de ser honrados! ¡Tu pobre padre, que hubiera muerto de hambre antes que apoderarse de algo que no era suyo! ¡Dios mío, qué revelación! Víctor, hijo mío, ¿por qué has hecho eso? ¿Te has vuelto loco?

Pero Víctor, que había llorado tanto en el automóvil, estaba ahora completamente tranquilo, parecía no darle importancia a su falta.

—Ha sido Eugenio quien me ha enseñado—dijo firmemente—. Y después de todo—agregó—, el señor no ha dicho nada, ha dejado veinte francos y me ha dado un pase en automóvil.

—Pero, desgraciado, ¿no comprendes que si ese señor hubiera dado parte a esta hora estarías preso?

—No, mamá, Eugenio me ha explicado bien, a él se lo ha enseñado su padre; estos señores nunca se quejan; se les mete la mano en los bolsillos de manera que no sorprenda y después se les dice que tenemos hambre y frío; ellos vienen a ver y siempre dejan algo.

Todo lo que se arriesga, si damos con un lífoso, es que nos dé una tunda. Eugenio hace más de cuatro meses que se dedica al negocio y saca más de cuarenta francos a la semana; su padre se pasa el día acostado haciéndose el enfermo, y cuando Eugenio llega con un señor y éste le dice lo que ha pasado, quiere levantarse para castigarlo, pero el señor lo impide y le deja alguna cosa; a veces, cinco francos; a veces, más; nunca menos.

Yo sabía que aquí estaba todo preparado y ha probado; hay que hacer algo, y soy tan pequeño para trabajar...

—No, Víctor, hijo mío, eso nunca; yo

no quiero que tú hagas eso; júrame que no lo harás más.

Victor no contestó.

Con los veinte francos hubo luego en la estufa, una comida abundante y se pudo dar algo a cuenta del alquiler de la habitación; pero al cabo de una semana volvió a faltar el pan y el fuego. Víctor buscó inútilmente durante la noche en todos los cubos de basura del barrio.

A la mañana siguiente se levantó muy temprano y encarándose con su mamá le dijo:

—Voy a salir.

—¡Victor!—le gritó ella, saltando para detenerlo, pero ya estaba en la calle.

—Mamá—le dijo una hora después la mayor de las hijas—, la vecina de al lado me ha dado un poco de carbón. ¿Quieres que encienda la estufa?

—No, hija mía—dijo la infeliz madre bajando la cabeza—, vale más que no haya fuego, por si tu hermano encuentra un señor como el del otro día.

Y con el rostro bañado por las lágrimas y el más pequeño sobre las rodillas, la pobre madre se puso a remendar. La decoración estaba preparada.

Alcaldía de Palma

Hallándose adelantadas las obras de reconstrucción de la alcantarilla de la calle de San Pedro de esta ciudad, se comunica a los propietarios de las fincas lindantes con esta calle, que se les concede el plazo de diez días a partir de hoy para que, previo el correspondiente permiso, puedan construir el empalme a la indicada colectora, pues una vez terminado el empedrado de la calle, no será permitido removerlo para nada durante cuatro años.

Palma 6 Agosto de 1924.—El Alcalde, Alfredo Llompart.

Se vende

barato una casita en la calle de San Magin núm. 90, (Santa Catalina). Informes: San Miguel, 214.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

De Madrid

El nuevo régimen

Visitas al contralmirante Marqués de Magaz

Madrid 6 a las 24.—El contralmirante Marqués de Magaz permaneció en el despacho oficial de la Presidencia hasta las ocho treinta de la noche, recibiendo al Marqués de Comillas y Calvo Sotelo.

Magaz en Palacio.—Lo que ha manifestado a los informadores

Madrid 7 a las 18.—Minutos antes de las once llegó a Palacio el presidente interino del Directorio contralmirante Magaz.

Fue invitado a cenar con el Rey, permaneciendo hasta cerca de la una en Palacio.

Al salir fue rodeado por un grupo de periodistas.

Dijo el Marqués de Magaz que el Rey venía muy satisfecho de su viaje, que había realizado en 7 horas porque están muy bien las carreteras.

Los informadores le preguntaron a que hora se celebraría el anunciado Consejo del Directorio presidido por el Rey.

El Marqués de Magaz contestó que será regularmente el viernes porque hoy desparejará con el Monarca el presidente del Directorio, que llegará a las ocho de la mañana a Madrid.

Los periodistas se despidieron del Marqués de Magaz.

La "Gaceta,"

Madrid 7 a las 18.—La "Gaceta" publica las siguientes disposiciones:

Una Real orden disponiendo que por los gobernadores se requiera a los alcaldes de las poblaciones mayores de cuatro mil habitantes para que expidan una certificación acreditando si las Secretarías de Ayuntamiento están servidas en propiedad.

Otra aprobando las tarifas de máxima percepción para el transporte de pasajeros y mercancías presentadas por la Compañía de vapores correos interinsulares canarios para el año actual.

Otra estableciendo que las subvenciones y premios a las Cámaras, Sindicatos Agrícolas, Cajas rurales y otras entidades se soliciten y sean propuestas con sujeción a las reglas que se mencionan.

Se concede autorización para que pueda constituirse y funcionar legalmente una Asociación de Delinquentes de Obras Públicas.

Se concede al capitán de Caballería don Alfredo Jiménez un mes—en comisión—para Francia y Portugal con la indemnización diaria de 80 pesetas.

Id. al Inspector de segunda de Sanidad Militar don Eduardo Semprun, concesión de un mes para Lyon y Montpellier, indemnizada con 80 pesetas diarias, más los viáticos reglamentarios.

El Rey llega a Madrid

Los que le acompañaban en el viaje

Madrid 6 a las 24.—A las diez de la noche llegaba a Madrid el Rey.

Sallieron con él de Santander, el Secretario don Emilio Torres, el conde de Grove y el Ayudante señor Obregón. Este se quedó en Burgos.

Al pasar por la Aranda, el Rey y su séquito tomaron el té, poco después continuaron el viaje a Madrid.

En Palacio

En Palacio, el Monarca fué recibido por los jefes y palatinos.

Calculos respecto a lo que pasará después de la llegada del Rey a Madrid

Madrid, 6 a las 24.—A las ocho, salió el general Vailesposina de la Presidencia, manifestando a los periodistas que el Rey salió de Santander en auto.

A las siete de la tarde, pasó por Aranda, así que supongo llegará a Madrid a las ocho y media.

¿Cree V. que el contralmirante Magaz irá a Palacio esta noche?

Calculo, dijo Vailesposina, que el marqués de Magaz esperará en su despacho la llegada del Rey y desde aquí se pondrá a su disposición.

Noticias generales

El calor vuelve a aumentar en toda España.

Madrid, 6 a las 24.—Vuelve a aumentar el calor de una manera extraordinaria, desvaneciendo ello las ilusiones que hizo concebir el área pasajera de presiones débiles, la que pasó rápidamente.

La ola de calor se intensifica y la atmósfera resulta asfixiante.

En Madrid, se han registrado nuevamente temperaturas máximas de 34 y 35 grados a la sombra.

En Cáceres y Badajoz la temperatura es de 39, en Córdoba de 40 y en Sevilla 41.

El sofocante calor, va acompañado del terrible mal, la sequía, que se acentúa de cada día más en diversas provincias.

Cada día se reciben nuevas y dolorosas noticias que la falta de agua produce. Los campos andaluces y castellanos arden.

En muchos pueblos se hacen piadosas rogativas impetrando el beneficio de la lluvia.

¿Desgracia o desafío?

Madrid 6 a las 24.—En la casa de Socorro del distrito del Centro, ingresó esta tarde un individuo llamado José Río que presentaba una herida profunda en el muslo izquierdo.

El paciente, dijo que se la había causado al caerse en la calle de Silva, clavándose los vidrios de una botella que llevaba en la mano, más los médicos determinaron que la herida que presentaba era inferida por un arma blanca.

La policía practicó varias gestiones para saber la verdad de lo sucedido, averiguando sólo, que el José tenía antiguos resentimientos con un compañero de trabajo, con el cual se había desafiado hoy.

Regreso del general Marina

Madrid 7 a las 2.—Ha regresado a Madrid el general Marina.

Entierro

Madrid 7 a las 2.—Se verificó ayer el entierro de Salud Quejana.

El acto se vió muy concurrido.

Vuelco de un tranvía eléctrico

Valencia 7 a las 2.—En el camino fondo del Grao descarriló un tranvía eléctrico compuesto de motor y dos remolques.

Del Extranjero

La Conferencia interaliada

La ruptura de relaciones anglo-rusas

Londres 7.—La versión oficial sobre la ruptura de las negociaciones anglo-rusas es la siguiente:

La sesión entre los delegados ingleses y rusos comenzó anoche y duró hasta las siete y quince, terminando con un golpe teatral por parte de los delegados rusos.

Cuando ya se había llegado a un acuerdo los delegados rusos volvieron repentinamente atrás de todos sus acuerdos manifestando que no podían aceptar determinadas condiciones referentes al artículo 14 del proyecto de tratado anglo-ruso.

Entonces los delegados británicos consideraron como terminadas las conversaciones.

Temores sin fundamento

Londres 7.—El ministro alemán de Negocios extranjeros ha declarado a los periodistas ingleses que los temores manifestados por los industriales aliados están desprovistos de fundamento.

Se ha esforzado el señor Stressemann en demostrar por medio de estadísticas oficiales, que una vez Alemania está en condiciones de trabajar normalmente, no podrá constituir de modo alguno una amenaza para el comercio británico.

El convoy hizo unos veinte metros fuera del riel, volcando.

Entre los viajeros se produjo gran confusión.

Acudieron transeúntes, autoridades y elementos de la Compañía que procedieron a socorrer a los heridos.

Estos fueron conducidos a las casas de socorro próximas.

Declaración acerca de un incendio

Madrid 7 a las 2.—Ante el Juzgado municipal de Carabanchel bajo prestaron declaración los porteros de la casa donde ocurrió el incendio.

Manifestaron que en la tarde de ayer estuvieron cenando en la portería con la criada de los propietarios de la finca.

Añadieron que en las habitaciones donde ocurrió el incendio están arrendadas a Dámaso Luengo, en las que éste almacenaba aceites y envases.

Al parecer, el incendio se produjo por un corto-circuito.

Mercedes Pérez Vargas, operada

Madrid 7 a las 2.—Según noticias recibidas de París la actriz Mercedes Pérez Vargas ha sufrido una operación, que le practicó con gran fortuna el doctor Pranchet, auxiliado por Bandelac, médico español que reside en la capital francesa.

Hallazgo de un esqueleto humano

Madrid 7 a las 2.—En un solar de la calle de la Florida, unos obreros hallaron un ataúd con un esqueleto humano.

Este fué llevado al depósito judicial.

Industriales estatadores

Madrid 7 a las 2.—Varios sujetos establecidos en esta capital unos grandes almacenes de objetos de cristal, que vendían a bajo precio, obteniendo un gran éxito.

Después de liquidar las existencias se han fugado, sin pagar a los fabricantes ni al personal.

En el Juzgado se presentan infinidad de demandas contra los desaparecidos.

El importe de lo estafado asciende a más de 70.000 pesetas.

Estafador, detenido

Madrid 7 a las 2.—Al descubrirse la estafa de Federico Arriaga a la Compañía de Ferro-carriles del Norte se presentaron algunas reclamaciones.

Arriaga prometió reponer la cantidad estafada pero como no lo cumplió se presentó al Juzgado la correspondiente denuncia.

Arriaga huyó de Madrid, pero ha sido detenido en Toledo, a donde irán algunos agentes de policía para hacerse cargo de él y traerlo a Madrid.

Expectación en la prensa alemana

Berlin 7.—La prensa manifiesta expectación ante el primer contacto de los delegados alemanes con los aliados.

En general, se nota impaciencia por conocer el resultado de las ulteriores entrevistas, en las cuales han de tratarse puntos de extrema importancia para el porvenir de Alemania.

Algunos periódicos consideran el momento oportuno para que los delegados alemanes planteen de nuevo, sin violencias, la cuestión tan debatida de la responsabilidad de la guerra.

Podemos afirmar, dice el órgano de Stressemann, que la opinión de que los alemanes no son los únicos responsables de la guerra, se ha abierto camino durante estos últimos tiempos en algunos círculos aliados.

Nota oficial de la primera sesión a la que han asistido los delegados alemanes

Londres 7.—Se ha facilitado en el ministerio británico de Negocios extranjeros la siguiente nota:

La Conferencia se ha reunido bajo la presidencia del primer ministro británico Macdonald.

Sir John Allen, comisario de Nueva Zelanda ha asistido a la reunión en calidad de delegado del imperio británico.

Por parte de Alemania asistieron los señores Marx, canciller del Imperio alemán,

el ministro de Negocios extranjeros Stressemann y Von Schubert.

La sesión ha sido abierta con un discurso pronunciado por Ramsay Macdonald, dando la bienvenida a los delegados alemanes.

El texto del memorandum alemán en lo referente a faltas y sanciones

Londres 7.—El texto del memorandum alemán en lo referente a faltas y sanciones, entiende que los aliados no deberán adoptar sin aceptación de Alemania ninguna medida innovadora en el procedimiento a seguir.

Antes de adoptar sanción alguna contra Alemania, ésta deberá ser escuchada.

Propone que sea sometida a arbitraje la definición que se debe dar a las palabras «faltas flagrantes».

Considera como condición precisa para la aplicación del plan Dawes la restauración económica y Fiscal del Ruhr.

Insiste en la necesidad de llegar cuanto antes al «statuto quo».

Pide que en la amnistía se incluya a los alemanes incurso en el delito de alta traición por separatismo.

Las objeciones de los alemanes y los periódicos de París

París 7.—Los periódicos comentan el hecho de que los alemanes presenten objeciones contra todos los puntos en los cuales los alemanes habían ya llegado a un acuerdo.

Mientras se reservan orden en determinadas cuestiones, ejercen regateo en otras particularmente para llegar a la evacuación del Ruhr.

Acuerdos entre los primeros ministros aliados

Londres 7.—Se asegura en los círculos de la Conferencia Interaliada que los primeros ministros han llegado al acuerdo de no separarse sin sostener una conversación sobre las deudas interaliadas.

Parece también que el ministro francés Mr. Clemenceau ha sido encargado por los aliados para redactar un pequeño proyecto sobre esta cuestión.

Palabras de Poincaré

El espíritu del pueblo francés

París 7.—El expresidente del Consejo Mr. Poincaré ha declarado en una entrevista que el pueblo francés estima que la cuestión de seguridad de Francia es primordial y más importante que las reparaciones.

Se nos acusa de imperialismo—dijo—pero esta acusación no constituye más que una calumnia.

Lo que pedimos es que se vea la manera de evitar que no se renoven los horrores de la guerra; ya que el estado del espíritu alemán no es de naturaleza para tranquilizarnos.

Alemania

La agrupación alpinista expulsada a los israelitas

Berlin 7.—En Rosenheim ha celebrado Junta general la agrupación del Alten Verein, que reúne a todos los alpinistas de Alemania y Austria con un total de 280 agrupaciones alemanas y 87 austriacas, acordando por mayoría de votos invitar a a la sección israelita a que se separe de la asociación.

Si antes del 31 de octubre la acción israelita no se ha separado de la asociación voluntariamente, entonces se celebrará una nueva reunión para acordar las medidas que deben tomarse.

Francia

Doumergue dirige un telegrama al rey Alberto

París 7.—El presidente de la República ha dirigido al rey Alberto de Bélgica un telegrama contestando al que éste le dirigió con motivo de la inauguración del monumento erigido en memoria de los soldados muertos en la guerra.

El señor Doumergue dice en su telegrama que el monumento será una evocación constante del heroísmo demostrado por el ejército belga en los días de prueba en que la nación belga luchó al lado de Francia.

Fallecimiento del obispo de Nimes

Nimes 7.—Ha fallecido Monseñor Mar-

ty, obispo de Nimes, a la edad de 72 años.

La deuda rusa en Francia

París 7.—Ha llegado a esta capital Kamenoff celebrando una entrevista con diferentes personalidades bancarias en la cual se trató de la cuestión de la deuda rusa y de las posibilidades de la emisión de un empréstito.

Inglaterra

Viaje del Príncipe de Gales

Londres 7.—El Príncipe de Gales saldrá el 22 del corriente de América a bordo del trasatlántico «Bengoria» ocupando el mismo departamento que ocupó el ex-emperador de Alemania cuando el buque era alemán y se denominaba «Imperator».

El Príncipe de Gales viajará de incognito.

En la Cámara de los Comunes

Debate.—Lloyd George y Macdonald hablan de la situación de Alemania

Londres 7.—En la última sesión de la Cámara de los Comunes, Lloyd George ha dirigido a Macdonald diferentes preguntas sobre sus declaraciones respecto a la Conferencia interaliada y a la evacuación del Ruhr.

Lloyd George, ha preguntado si corresponderá ahora a la Sociedad de las Naciones el decidir sobre las faltas de Alemania.

Se lamenta Lloyd George de que no se haya dado a conocer si Francia se reserva el derecho de una acción por separado.

Entiende Lloyd George que Macdonald debe manifestar si los aliados han decidido obrar en conjunto y cree que en caso de diferencia entre ellos, el tribunal de La Haya u otra institución análoga es el que debe resolver todas las diferencias.

Debe establecerse dice Lloyd George un organismo que decida:

Primero. Si ha habido faltas por parte de Alemania.

Segundo. Si las ha habido, de que clase, que sanciones deben aplicarse y por quien.

Macdonald contesta, manifestando que la Conferencia interaliada ha adoptado el protocolo establecido por la técnica.

Dice que respecto a la ocupación del Ruhr el Gobierno francés ha hecho constar que no la realizó con fines militares ni de anexión.

La cuestión de las reparaciones no estriba en el hecho de saber cuánto se ha de pagar sino de que manera se ha de pagar.

Bulgaria

Exministros fugados de prisión

Sofía 7.—Los exministros agrarios Atanasoff y Sovanoff, condenados a diez años de prisión, habían sido trasladados al hospital de Alexandre por hallarse enfermos.

En combinación con uno de los guardianes consiguieron evadirse el pasado lunes, refugiándose en territorio serbio.

Japón

Imponentes inundaciones

Más de dos mil casas destruidas

Tokio 7.—Al norte de Formosa se han producido importantes inundaciones que han interrumpido las comunicaciones y han destruido más de dos mil casas.

El número de víctimas y desaparecidos es muy crecido.

Méjico

Los asesinos de Evans

Méjico 7.— Los asesinos del señor Evans han sido capturados y conducidos a Puebla.

Le Printemps

SAN NICOLAS, 3 Y 5
TRAJES BAÑO
PARA SEÑORA Y CABALLERO
CAPAS - GORRAS
GRAN SURTIDO

SINTOMA CONSOLIDADOR

El ahorro en España

Una prueba del sentido práctico que va orientando la vida de nuestro pueblo

Creemos prestar nuestro concurso a una buena obra divulgando el notabilísimo estudio que sobre el ahorro en España durante el pasado año ha publicado la autorizada revista técnica *España Económica y Financiera*. Acaso una de las mayores pruebas del sentido práctico que va orientando cada día más intensamente la vida del pueblo español está en el crecimiento del ahorro. No han llegado aún a la plenitud que alcanza en otros países donde la cultura y la tradición ejercen una indudable influencia en la conducta previsora de los ciudadanos, y por esto mismo, toda propaganda que se haga en favor del ahorro es un servicio indudable prestado al bienestar de todos.

No llega aún a dos millones el número de imponentes en las Cajas de Ahorro. Representa esta cifra el 10 por 100 de la población de España, y aunque a esta forma de capitalización no concurren las clases adineradas, que colocan sus sobrantes en acciones y obligaciones, en papel del Estado o fincas, es indudable que el número de imponentes es muy reducido.

La difusión y la propaganda son, pues, necesarias. Quedan aún numerosas personas en España que guardan sus ahorros personalmente, como hacían nuestros abuelos, y que los creen en mayor seguridad metidos y disimulados en los más raros escondites, que entregados en las Cajas de Ahorro. Así, la estadística no revela en toda su integridad la suma de las cantidades ahorradas que hay en España. Según el estudio realizado por *España Económica y Financiera*, la cifra conocida asciende a 1.590 millones, de los cuales 469 están en las Cajas de Ahorro

instaladas en algunos Bancos; 120 corresponden a la Caja Postal, y 1.000 millones a las Cajas de Ahorro propiamente dichas, unidas generalmente a los Montes de Piedad.

De estas Cajas de Ahorro son dignas de estudio las organizadas por algunos Ayuntamientos y las creadas en algunas escuelas. Bilbao, Pamplona, San Sebastián, Vigo, Vitoria, dan ejemplo con admirables organizaciones, que han llegado a reunir cantidades considerables, alcanzando Bilbao la suma de 95 millones. Las Cajas escolares han logrado reunir más de 55.000 pesetas.

Con tan feliz ensayo maravilla que no se haya unido obligatoriamente la Caja de Ahorros a la función municipal; esto es: que no hubiera un solo Ayuntamiento de España que dejara de tener este organismo de previsión popular, que no debería de haber un sola escuela sin hucha, no solo como medio educativa, sin como arbitrio para crear a cada niño un fondo que pudiera serle útilísimo en momentos de adversidad.

Hay, sin embargo, otro aspecto que debe ser estudiado también. El dinero ahorrado depositado en las Cajas de Ahorro de algunos Bancos, no deja de contribuir al bienestar general. El banquero no suele tener ocioso e improductivo ese dinero, que circula y se multiplica en numerosas transacciones; pero los 1.120 millones depositados en la Caja Postal y en las Cajas de Ahorro están inmovilizados. Para buscar mayor garantía, para ofrecer a los imponentes prenda de mayor solvencia, la mayor parte de ese dinero está invertido en papel de Deudas del Estado y del Tesoro.

No censuramos el procedimiento, que, además de estar prescrito por la ley, viene sancionado por la tradición; pero no puede negarse que los 700 u 800 millones invertidos en esta forma por las Cajas de Ahorro y la Caja Postal dejan de contribuir al desenvolvimiento económico del país. Acaso estas sumas, retornadas en forma de dinero, pudieran resolver problemas como el de la vivienda, sin que disminuyera por ello la garantía para los imponentes o como el del crédito agríco-

la, que tantas veces se ha intentado resolver, sin lograrlo y que ahora está sometido a una laboriosa gestación.

Militares

Disposiciones oficiales

Orden de San Hermenegildo.—Se conceden pensiones de dicha orden al teniente coronel de Infantería en activo, condecorado con placa, don Eduardo Pérez Ortiz; al Comandante de la Guardia civil, condecorado con cruz, don Rodolfo Torro de Revelo.

Pensiones.—Se declara con derecho a la pensión de 1.125 pesetas anuales a doña Leonor Villalonga Alomar, por causa de la muerte del comandante don Francisco Villalonga Boneo.

R. O. DE FOMENTO

Caminos vecinales

Por Real orden del Ministerio de Fomento se ha autorizado la continuación, entre otros, de los caminos vecinales que a continuación se indican, consignándose junto a cada uno el crédito que se concede para dichas obras:

De Muro a Santa Margalida, por Alicanti.—2.000 pesetas.

De Biniali a la carretera de Palma al Puerto de Alcudia, por Binisalem.—2.000 pesetas.

De Muro a Llubi, por Milech.—1.000 pesetas.

De Santanyá a Cala Figuera, por Talaya Veya.—1.000 pesetas.

De Andraitx al embarcadero de San Telmo, por S'Arracó.—5.000 pesetas.

De Puigpuent al kilómetro 16 de la carretera de Palma a Estalenchs.—9.000 pesetas.

Puente económico sobre el Saluet.—25.000 pesetas.

Del kilómetro 7 de la carretera de Ibiza a San Antonio, Santa Inés.—9.000 pesetas.

De San Mateo al kilómetro 6 de la carretera de San Miguel a San Carlos.—5.000 pesetas.

Plaza de Toros-Palma

10 Agosto 1924 GRAN NOVILLADA A las 5 y media

4 NOVILLOS TOROS 4

del ganadero asociado Don Melquiades Flores por los matadores

Melchor DELMONTE y Gil TOVAR

con banderilleros de toros

La empresa los repite por el gran éxito que obtuvieron en la Novillada nocturna.

Servicio directo Palma - Marsella y viceversa

El vapor español

UNION

Saldrá de este puerto para el de Marsella día 25 de los corrientes y de Marsella para Palma día 30 ampuñando carga.

Para informes: «La Comercial», S. A. — Victoria, 14 y en Marcella Sres. J. B. Artaud & Fils Succrs. Paradis, 13.

De pla de San Llarch al puerto de Andraitx, por Covas Rotjas.—3.000 pesetas.

De Artá a la ermita de Nuestra Señora de Belén, por la Alquería Veya.—3.000 pesetas.

De Artá a Son Servern a las Cuevas de Artá, por la Torre.—4.000 pesetas.

De las Aguilas al de la Figuera.—5.000 pesetas.

Del Cantó d'en Massana a San Salvador.—10.000 pesetas.

San Juan Bautista a Cala Portinaitx,

por Coll y Puerta Charraca.—6.000 pesetas.

Del puente de Ne Bayana, por Cas Justo, a Cas Potecari, Can Moreno.—7.000 pesetas.

Del kilómetro 12 de la carretera de Palma a Capdepera al embarcadero de Can Pastilla.—4.000 pesetas.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

Revista de Prensa

Las cuestiones sociales y la Confederación Patronal

«Heraldo de Madrid» publica una extensa información en la que el secretario de la Confederación Patronal, don Tomás Benet, expone el pensamiento de los patronos respecto a las cuestiones sociales y a la actuación del ministerio del Trabajo.

Se lamenta el señor Benet, en primer término, de la incultura social, tanto en los elementos patronales como en los obreros.

Por esta incultura se da el caso de que tanto unos como otros quieren implantar en nuestro país la legislación social de otros más avanzados, sin tener en cuenta que las leyes, para ser eficaces, han de acomodarse a las características de cada país.

Trata luego en la información, de la evolución que el patrono ha venido sufriendo, evolución que proviene de la misma complejidad de las empresas modernas, en las cuales ya no están en manos del patrono elementos tan importantes en la producción como el capital y la técnica.

Estima la Confederación Patronal, según expresión del señor Benet, que la legislación social española no es la adecuada que sería conveniente a las características de nuestro país. La uniformidad de jornada y de salario ha matado el estímulo y ha perjudicado la producción. No son partidarios los patronos del trabajo a destajo. Este sistema aumentó la producción, pero la cantidad fué en perjuicio de la calidad. Podría fijarse el precio de la mano de obra de un objeto cualquiera, podría fijarse el precio de la mano de obra de un objeto cualquiera, podría además fijarse determinada cantidad de trabajo para asegurar lo que llamaríamos salario mínimo, y después de esto, cuidando bien de que nunca pudiera llegar al abuso, el obrero podría continuar trabajando mediante una remuneración que llamaríamos prima de super-producción. Ello estimularía el esfuerzo del obrero y contribuiría al desarrollo de la producción, que en este caso reuniría las dos condiciones necesarias: cantidad y calidad.

Lamentamos de que al crearse el retiro obrero, se hiciera sin tener en cuenta la opinión de los elementos patronales, siendo así que éstos tenían un proyecto de retiro que juzgan mejor que el ideado por el Instituto Nacional de Previsión Social.

El sistema del Instituto—dice el señor Benet—se basa en la capitalización; el nuestro se implantaría mediante repartos y en la constitución de cajas mutuas, intervenidas por el Estado y con la colaboración de patronos y obreros. Por el sistema del Instituto empezarán a cobrar los obreros de aquí a diez y siete años, a los veinte de su implantación, pero con la organización patronal, el cobro del retiro sería inmediato. Hay que tener, además, en cuenta, con respecto al sistema de capitalización, las ventajas que ofrece el constante oscilar del valor de la moneda.

Había a continuación de la posible solución de las cuestiones sociales y dice que la primera condición indispensable es la de que unos factores y otros pongan su buena voluntad en ello y que desaparezcan los roces.

Es indispensable, además, que patronos y obreros adquieran una mayor cultura

social, que estudien con cariño estas cuestiones de la producción y que procuren adaptarse a las condiciones de toda índole que caracteriza la vida española dentro de la diversidad, usos y costumbres.

En este sentido la labor del ministerio del Trabajo puede y debe ser de gran eficacia divulgando y propagando cuanto se viene haciendo en el mundo con respecto a educación, disciplina social, mejoramiento industrial, sistema de trabajo, etc., etc.

Y por último, estima el señor Benet que la crisis de la producción española tendría fácil arreglo si el capital español no encontrase un precio tan remunerador en la colocación de valores del Estado.

Si en vez de un cinco o seis por ciento diera solamente un dos o un tres, como en muchos otros países, el capital acumulado por el deseo de mayor lucro, acudiría a fomentar las empresas industriales, donde, si bien adquieren un mayor riesgo, adquirirían también una mayor posibilidad de desarrollo.

El niño-héroe

De un «Eco» de Marius Aguilar: «Hemos buscado el nombre del muchacho que anteaer, en el atraco de la calle del Bruch, persiguió a los atracadores, y ningún periódico—al menos nosotros no hemos dado con él—rompía el anonimato de esa infancia heroica. Ese muchacho de nueve años corrió tras los ladrones armados, y, al ver que le hacían fuego, se tendió, simulando la muerte, para volver a emprender la persecución al ver que los disparos cesaban.

¿Quién era este mocillo? Un muchacho, dicen, sencillamente, los periódicos en castellano. Un «vallet», dicen los periódicos en catalán. Nada más. Ni nombre, ni apellido. Ni pequeña intervención con el pequeño héroe, que hubiera enternecido a nuestras buenas comadres, y hubiera servido para que los papás, buscadores de ejemplaridades educativas y exaltadoras de nobles y fuertes virtudes, dijese a sus pequeños: «Oye esto, para que aprendas!» En el «Juanito» no hay el episodio del niño perseguidor de atracadores y en auge las lecciones vivas ¿Cuál mejor que ésta, del chico de la calle, que rompe contra unos bandoleros, con todo el empuje y toda la astucia de un detective?

Hemos hallado la palabra sugestiva y exacta. Como detective... ¿No se han lanzado contra el cine todas las invectivas y todas las lamentaciones de los novelistas ácidos que sólo vieron en él una «escuela de malos oficios? Todo crimen laberintico todo asalto audaz, todo atraco con intervenciones mecánicas, eran inmediatamente aprovechados para lanzar una acusación de celestinaje nefando contra el cine, que había ajustado a la vida moderna una nueva complicación y un incentivo para la delincuencia.

Y bien, ese muchacho de terna temeridad, que sale tras los atracadores, que finde caer herido, para volver a la persecución, hemos de clasificarlo entre los muchachos cinémanos. ¿No eran colocados dentro de la obsesión cinematográfica los niños que caían en aparentes imitaciones de gestos aprendidos en los «films» policíacos y melodramáticos? Pues entonces, apliquemos la supuesta influencia del cine sobre el mal, a su eficacia sobre el bien, porque si un ladrón apren-

de en los cines el arte del tlelito y de la huida en ellos pueden recoger los niños buenos, la enseñanza del deber y de la captura. Concedámoslo el señor Rucabado, por ejemplo, gran anatemezador del cine, el cinemata por ciento, al menos, de favor al bien hecho por el cine. Y no se olvide que, continuador de la tradición folletinesca—el cine, no el señor Rucabado—en las películas, como en las novelas de Emilio Gaboriau, siempre triunfa el bueno sobre el perverso, el detective sobre el ladrón.

Permitásenos, pues, que ante ese niño de nueve años, que habrá conmovido a los padres de familia, digamos, como otros, en ocasiones distintas: Eso es el cine. Ese muchacho ha aprendido eso en el cine. Incluso podemos decir que es el pequeño Coogan, «Chiquitín», ejerciendo su beneficiosa influencia sobre los párvulos imaginativos».

Apotheosis de una aventura

De una crónica de París de Fernando Reila en «El Dia Grafico».

«Don Eugenio de Avinaretta ha resucitado. El personaje barojiano ha adquirido en estos últimos días valor de actualidad, de intensa actualidad. Una goleta, un noble caballero de aventura que, abandonando sus negocios, corre a salvar a una víctima... Peripecias y emociones de evasión sentimental... Después unos aplausos cordiales y una profunda admiración. Luis barbas blancas del hombre insigne que son un símbolo de libertad y de claras acciones pasan entre sombras y jilvas y respeto... Ahora, dentro de unos días, más calma, pero más abnco para la obra empezada...»

Don Eugenio de Avinaretta no es esta vez el personaje de Baroja clínico y sentimental, bravo y habilidoso, liberal y andariego. Don Eugenio no se llama don Eugenio, sino don Miguel. Y don Miguel no es clínico, sino romántico; ni bravo, ni habilidoso, ni augusto; no confusionario, sino claramente liberal y andariego, porque en su caminar hay robustez y alma...

Francia tenía una deuda y la ha pagado. De aquellos discursos, de aquellos artículos que fueron la orientación y el estímulo de todos los francófilos ibéricos durante la tormenta andrógina de España en los años 1914-1918; de aquella obra de propaganda y de hembra, apenas quedaba nada. Pero de no estar en la brecha ese hombre, ese santo civil de don Miguel, todos los hombres liberales nos habríamos visto privados de libertad... Francia ha abierto sus puertas a don Miguel; Francia lo ha recibido con grandes ovaciones y con grandes aspasientos de alegría... Francia le quiere ya a pesar de conocerle poco. Su nombre es pronunciado vivamente por todos... Los periódicos todos publican su fotografía y unas notas de su vida... Esa gran Prensa de información que fuera de Francia tiene tanto prestigio, en Francia no tiene ninguno. La Prensa política es la única que tiene influencia en la vida pública. Los grandes periódicos franceses se aprovechan del desconocimiento extranjero de su verdadero papel social para cotizarse y dar importancia. El mayor tiraje no quiere decir influencia. «Le Journal» tira muchos ejemplares y no tiene influencia; en cambio, «Le Temps» tira 50.000 ejemplares, y qué duda cabe que es el diario más importante de la República... La gran Prensa está bien con los elementos oficiales indígenas o no indígenas y apenas ha dicho nada del viaje de aventura. Ha ahogado la información con una gaceta. En cambio, el diario político audaz, apasionado, como «Le Quotidien», por

ejemplo, ha dado un relieve considerable a la llegada del catrónico extranjero...

Don Miguel es ya un hombre popular, a pesar de todo. Las librerías están llenas de «Le sentiment tragique de la mort» y de un tomito «Pages choisies», del que se han vendido en menos de tres meses más de 80 mil ejemplares.

Henry Dumey en un hombre admirable. Sólo le falta la perilla romántica, el sombrero de copa y la levita marrón para parecer externamente lo que es espiritualmente: un caballero del II Imperio, constitucional y liberal...

Yo, confieso que no sentía por el diario «Le Quotidien» una gran pasión... Pero la aventura es para dar tono a un diario y darle autoridad.

La «política del petróleo»

De un artículo de «El Imparcial»:

«Si, como parece verosímil y como afirman geólogos experimentados, el subsuelo de España encerrara grandes cantidades de petróleo, estaría en estos yacimientos, no ya una fuente de riquezas incalculables, sino la más firme garantía de nuestra independencia. Pero no yendo a parar la propiedad y la explotación a manos de Compañías extranjeras. Entonces, al contrario, pudieran ser, como lo han sido en Méjico y en Persia, motivos y pretextos de perturbaciones y de guerras.

No insistiremos en este tema, por el temor mismo de engañarnos o de ver exageradamente las consecuencias del abandono actual, si una revista tan autorizada en estas materias como *España Económica y Financiera* no mostrara idéntico criterio y abrigara temores semejantes a los nuestros. «También—escribe—esta probable fuente de riqueza de nuestro país va a ir a parar a manos extranjeras, según todos los indicios, pues de la posible existencia de yacimientos de ese aceite en nuestro suelo se ocupan más los de fuera que los de casa. De todas las Sociedades que han surgido ante la perspectiva del negocio del petróleo, la Petrolera Ibero-Americana y la Compañía Franco Española de Petróleos, que pueden considerarse las más interesadas en tal asunto, se han fundado con capital norteamericano y francés, y al mismo tiempo en Navarra actúa con el mismo fin un Sindicato angloamericano.»

No hay nación hoy que no tenga, que no practique una «política del petróleo». Francia busca con afán, no compensado hasta ahora por el éxito, yacimientos en su subsuelo, y ha lanzado legiones de ingenieros a buscar petróleo en todos sus Protectorados y colonias. Los Gobiernos de Inglaterra y de los Estados Unidos, y aún el de Holanda, intervienen de un modo directo y activo en el desenvolvimiento de sus Compañías petrolíferas. No hay razón para que España deje que el capital extranjero vaya creando derechos en derredor de las actuales zonas de sondeo. Y nosotros pedimos al Gobierno y a la nación que adviertan la transcendencia de dejar en manos extranjeras las posibilidades petrolíferas de España.»

El sindicalismo fascista

De un artículo de José Sánchez Rojas: «Ante la actualidad del Congreso Sindical Fascista de Bolonia, pareceme, más que oportuno, necesario, explicar al lector en qué consiste el sindicalismo fascista, con las facetas que, teórica y prácticamente, presenta en Italia de este curioso fenómeno social.

El artículo 5.º del «Statuto» se consagra enteramente a definir los principios gene-

rales del fascismo en este respecto. El fascio reconoce no solamente la existencia, sino que razona la necesidad del Sindicato, única célula social viva de una sociedad viciada y artificial. Y pregona su eficacia y propugna la persistencia y la intensidad de la acción directa. En una palabra, el fascio, en su «Statuto» oficial, redactado por Mussolini y por los técnicos—sociólogos y economistas—, proclama el fermento revolucionario como única aspiración sindical de los tiempos presentes en Italia. Además, la aspiración revolucionaria es lógicamente, para el fascismo, la justificación única espiritual de los tiempos que vivimos.

Para el fascismo—y nosotros creemos que el fascismo tiene razón—la revolución no se crea por la miseria, por el hambre y por el descontento de los grupos sociales. Se crea por la pugna de los elementos capaces con los incapaces que se usufructúan transitoriamente el Poder público y la autoridad.

En esta lucha continua y renovada, eterna, siempre viva y siempre nueva, el capaz y el apto va quebrantando por desgaste al inepto y al incapaz. Y cuando aquél se apodera del instrumento que se persigue, la conservación de su medio de defensa le impide advertir la llegada de elementos recientes con ideas nuevas, que ya se rozan con las del flamante usufructuario del Poder.

Y el derecho a la huelga es sagrado para el fascismo, y hasta el empleo de otros medios simultáneos de lucha también, siempre que se condicionen tales derechos a la eliminación del incapaz y al alzamiento de los resortes espirituales de la nación y de la raza.

He aquí lo que Mussolini, Grandi, Gentile, Fxderzoni, Farinacci y demás santos llaman sindicalismo fascista. He procurado expresar estos principios generales con toda concisión y con toda claridad. Teóricamente, tales principios pueden parecer irrefutables a más de un cándido lector.

Nosotros mismos advertimos en estas fórmulas un gran vigor mental, una agudeza crítica nada frecuente y, sobre todo, una sagacidad política maravillosa. De hecho, el fascismo proclama, con la legalidad de sus huelgas, la ilegalidad de las huelgas del enemigo».

EL ODONTÓLOGO

JUAN PUJOL

participa a sus clientes que, desde el 10 del corriente Agosto hasta el 30 de Septiembre próximo, no estará en Inca los domingos, lunes y martes, permaneciendo en dicha ciudad los demás días de la semana.

Despacho: Comercio, 18 - INCA.

Consulta: De 9 a 1.

Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interno durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

VILLA MODELO

esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

Consulta de 9 a 1

Compañía Seguros Vida

Solicita agentes productores. Informes: En esta Administración, Danús, 2

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Sóller

Baños

Muy animados se ven todos los días los baños instalados en la playa llamada *Arenal d'en Repich*.

El Ayuntamiento hace construir dos casetas para comodidad de los bañistas, pero la verdad, son pobrísimas, por cuanto son hechas de rama de pino y muy «transparentes».

Pero al fin y a la postre son casetas y de esta forma los bañistas no se ven en la necesidad de desnudarse a la vista del público.

Veremos si el año que viene el Ayuntamiento construye unas casetas de baños tal y como la importancia de nuestra querida población requiere.

Fiesta

La fiesta celebrada en la Huerta el sábado y domingo se vió concurridísima.

Hubo baile al estilo del país y de salón, siendo infinitas de parejas las que se dedicaron al baile del *Agarrao* hasta hora muy avanzada de la noche.

Por la tarde hubo carreras de cintas y pedestres, para niños y hombres, disputándose valiosos premios.

Las calles aparecían con banderitas de papel y a la entrada del caserío se instaló un hermoso arco de arráyán.

Como costumbre, en tales fiestas no faltó el consabido «bou», el cual, debido a la multitud de improvisados toreros, pasó las de Cain.

En la coquetona iglesia de dicho caserío hubo solemne oficio y sermón, que estuvo a cargo del Rvdo. don Miguel Rosselló.

Un aplauso a los organizadores y deseamos para el próximo año que procuren celebrar otra, ya que esta clase de expansión es bien vista por todo el público.

Bailes y cines

Siguen celebrándose todos los domingos por la tarde en la pista del cine «Victoria» animados bailes de salón.

La concurrencia que asiste es grandísima. Los martes por la noche también se celebran siendo muy bien acogidos por el público, por cuanto se disfruta de una temperatura en extremo agradable.

Según nos dice la empresa, piensa también dedicar los jueves por la noche a hacer funciones de baile, en vez de cine.

•••

El sábado y domingo últimos se proyectó en el «Victoria» la monumental obra cinematográfica *Lucrecia Borgia*. Dicha película, verdadera obra de arte, gustó en extremo a la gran concurrencia que asiste a este favorecido teatro.

Para el sábado y domingo próximo nos dice la Empresa que se proyectará la gran cinta de cinematografía, dividida en ocho partes: *El Conde de Charolais*.

Durante lo que resta del presente mes, tiene la empresa en tratos la adquisición de valiosas obras, entre ellas las magistrales cintas *Madame Morland* y *Saffo*.

Personales

Ha sido pedida la mano de la bella y agraciada señorita doña Bárbara Morell Ros, para el distinguido joven don Ramón Colom Rullán, hijo del jefe del partido conservador de esta ciudad don Miguel.

La boda se celebrará el próximo mes de Septiembre.

Felicidades cordiales a los futuros esposos.

Esperanto

Sigue sus tareas la Comisión nombrada para la implantación en esta ciudad de una academia de Esperanto.

Durante la semana anterior celebráronse dos veladas para practicar los primeros ensayos de este universal idioma, asistiendo un crecido número de alumnos.

Según se nos informa, muy en breve tendrá lugar la constitución de la Sociedad, la cual se llamará *Grupo Esperantista Sollerie*.

Felicidades a los incansables organizadores, muy especialmente, al distinguido e inteligente joven don Miguel Arbona, alma de dicha organización esperantista.—C.

Santanyi

La Colonia

En la Colonia de Santanyi se celebrarán grandes fiestas los días 9 y 10 del presente mes según el siguiente programa:

Día 9, sábado.—Por la mañana música por las calles de la población, por la acreditada banda de Montuiri. Por la noche, baile.

Día 10, domingo.—A las 11, carreras de bicicletas. Seguidamente, carreras pedestres y cacañas. Por la tarde, a las 16, regatas a vela y motor. Seguidamente, la referida banda interpretará diferentes piezas de su escogido repertorio. Por la noche, baile al estilo del país.

Nota.—El domingo habrá servicio de camiones de dicho puesto a Las Salinas y Santanyi.

Sineu

Casa Hospicio.—Donativo del Rey.—Su amor a los pobres

Por conducto del señor don Martín Rumbau Lazzcano, el Rdo. Sr. Director acaba de recibir una limosna de cincuenta pesetas, donativo de S. M. el Rey don Alfonso XIII, quien a pesar de sus múltiples y cotidianos compromisos, no obstante ha querido que su nombre Augusto figurase en la lista de los generosos donantes, dando así una nueva prueba de Su Caridad y Amor a los pobres y desvalidos.

Según noticias, el Rdo. Sr. Director de la Casa-Hospicio muy agradecido ha escrito al Mayordomo Mayor de Palacio, suplicándole, dé a S. M. el Rey las gracias más expresivas por su magnífica generosidad.

Dice así literalmente la carta dirigida al señor Rumbau.

Sr. D. Martín Rumbau.

Muy Sr. mío: De orden de S. M. el Rey

tengo el gusto de remitir a V. el adjunto cheque, de pesetas 50 en concepto de donativos del Augusto señor con destino a la Casa-Hospicio fundada en esa villa.

Queda de V. atento S. S. q. l. b. l. m.

El C. de Aybar

•••
Dentro de unos días se publicará una nueva lista de donativos.—C.
6 Agosto 1924.

Notas agrícolas

El trigo

Antes de la guerra mundial, en 1913, los financieros y estadistas del mundo civilizado temerizados por lo que los hechos ponían de relieve, se preocupaban del problema del trigo.

Resultaba evidente e indiscutible entonces, que la casi totalidad de las naciones de Europa, entre ellas España, tenían déficit en la producción triguera normal necesaria para atender las exigencias de su propio consumo.

Para cubrir este déficit, cada día creciente, se contaba con las excedencias de la producción rusa y americana.

La primera iba resultando a todas luces insuficiente y la segunda, cada día bastaba menos, de modo que, no faltó entonces quien formuló siniestros e inquietantes presagios previendo que podía llegar un día, relativamente no muy lejano en que faltara en el mundo el trigo necesario para elaborar el pan que consumiría la humanidad y el hambre se enseñoreara de los pueblos. Y se basaban tales siniestros profetas, no solo en el aumento natural de los habitantes de la tierra, sino también en el hecho de que entre los ya existentes seres humanos era cada día mayor el número de los que comían pan de harina de trigo.

Ha transcurrido la guerra que, a pesar de haberse dejado en todos los demás asuntos bastante peor de lo que estábamos, ha contribuido en algo a simplificar este problema reduciendo en algunos millones el número de habitantes de planeta, más la reducción no puede haber sido de ningún modo suficiente para darle solución; en primer lugar porque han quedado aún muchos hombres sobre el globo terrestre y en segundo lugar porque la conflagración ha motivado una notabilísima disminución en el cultivo de dicho cereal en Rusia que era, como he dicho antes, uno de sus principales centros productores. De modo que si bien hoy se cultiva y produce en América más trigo que antes de la guerra, de todas suertes el problema y la necesidad no solo no se ha solucionado antes al contrario, forzosamente se ha complicado.

Este año, por causas de larga enumeración pero que están en la conciencia de todos, la cosecha mundial de trigo es deficiente y, como es lógico, obedeciendo a la inexorable y lógica ley de la oferta y la demanda, y además porque el labrador ha de cargar sobre las cosechas menguadas un mayor tanto por ciento proporcional de los gastos generales que le ocasiona el cultivo, el precio del trigo ha aumentado.

Hace ocho días se pagaban en Francia



¡SEÑORES!
DESCUBRAMONOS ANTE
EL JABÓN GAL PARA LA BARBA
DE LA PERFUMERIA GAL
¡Es insuperable!
BARRA, 1,50

los trigos del país a 98 francos el quintal. Crean en aquel país o por lo menos así lo dicen los elementos oficiales que habrá que importar este año menor cantidad que el pasado, los comerciantes por el contrario opinan que habrá que importar alguna mayor cantidad y sobre todo están todos conformes en que habrá que recurrir al trigo americano especialmente teniendo en cuenta que en Argelia la cosecha ha sido muy deficiente.

En los Estados Unidos los acaparadores de Chicago han comenzado a actuar y a consecuencia de ello el cereal que el 20 del pasado procedente de Norteamérica costaba puesto en Francia 118 francos resulta actualmente a 140 francos el de Canadá y Estados Unidos y a 130 el más inferior del Plata.

El trigo francés se paga ahora a 120 y pico francos con tendencia muy firme y el gobierno de aquella nación se abstiene de imponer tasas que siempre dan resultado funesto y que, en este caso tendrían por corrolario demoler el retraimiento de los labradores que se abstendrían para lo sucesivo de un cultivo que no les resultaría remunerador cuando lo que conviene es lo contrario, es decir, que se intensifique la producción del precioso ce-

real para evitar a la humanidad posibles y desoladoras catástrofes.

España, a la que debe aplicarse alguna de las consideraciones antes indicadas, no ha producido nunca (si se encuentra la palabra nunca demasiado absoluta, puede por lo menos afirmarse, desde que se hacen estadísticas en nuestro país).

España no ha producido ni produce la cantidad necesaria a su consumo y ha tenido que recurrir a la importación pero este año la crisis será más honda y la necesidad más apremiante. Ante la necesidad hay que adoptar medidas que faciliten y abaraten contrarias a las que hoy se empleen. Son funestas las tasas que disminuirán el cultivo y peores, si cabe las dificultades y obstáculos arancelarios o de otra clase que encarecerán el pan al consumidor.—F. DE D. I.

Nuevo Hotel — Cala Bona Son Servera

Situado a orillas del mar entre las cuevas del Drach y Artá que pueden visitarse en un mismo día contando con una lancha a motor, a tres kilómetros estación tren con servicio de autos.

Turistas no dejar de visitar este nuevo hotel.

FOLLETON DE «EL DIA» 74

Las hijas de la Luna

POR

PAUL FEVAL

de paja desaparecieron. Los negros se habían vendido.

Con este pequeño e insignificante incidente tenía la buena ciudad de Rennes motivo de conversación para todo el día y aun para algunos más. Cuando la diligencia arrancó definitivamente salió de entre la multitud un grito de aclamación.

El inglés se recostó en uno de los rincones de la berlina y cerró los ojos como si hubiese olvidado completamente la presencia de su compañero de viaje, nuestro amigo Enrique Moreau.

XXXVI

MILORD

Mozos, mendigos y ciudadanos permanecieron todavía algunos minutos delante del patio de las mensajerías. Preciso era hablar algo del dramático incidente que había señalado la partida del carruaje. Todos tenían motivo para decir una palabra acerca del inglés. Y como el ocioso lanzado por Enrique al arroyo tenía todo el mal gusto de quejarse, los sabios de la asamblea le respondían que siempre se ganan semejantes limosnas cuando se quiere mezclarse en los negocios ajenos.

Mientras que la concurrencia partía en medio del ruido su modesta rival la competencia emprendía a su vez la marcha. La competencia había ido a establecerse frente las mensajerías para atraerse los viajeros por la baratura de los precios. Sus oficinas llevaban por enseña estas tres palabras llenas de atractivos: *¡Mitad de Precio!* ¡Pero estaba tan quebrantada

la pobre competencia, chiraban tanto sus ruedas, sufrían una tos tan maligna sus pobres caballos!

El postillón flaco y mal vestido que conducía aquel día a los dos pobres animales hizo cuando estuvo de su parte por proporcionar a los ociosos una salida decorosa. La calle estaba llena y era preciso sostener el honor de la competencia. El postillón hizo restañar gallardamente su látigo y procuró hacer arder, como dicen, el anguloso empedrado de la capital bretona.

—Pero ¡ay! daba lástima ver al pobre vehículo gemir y vueltar a cada vuelta que daba la rueda. Las exclamaciones que habían saludado la salida de la diligencia se cambiaron entonces en síbidos.

El pueblo se quejó amargamente siempre de ser explotado, burlado, asesinado. Ofrecía cosas a bajo precio y le veréis que se encoge de hombros llenándose de injurias.

La competencia caminaba triste y melancólica no se veía a nadie a sus portezuelas como si las gentes que conducía se hubieran avergonzado de mostrarse en tan miserable carruaje. Los dos sombreros de paja diviso antes por el inglés habían llevado su precaución hasta el extremo de subir las tabillitas fijando persianas y sirviendo de cortinillas a la rotonda.

Eran dos niñas que parecía acababan de salir de la infancia. Iban solas; estrechábanse una contra otra en una posición inquieto y temerosa.

La rotonda estaba casi a oscuras a causa de las supuestas persianas. Sin embargo, si hubiera podido distinguir bajo los sombreros de paja dos graciosas y encantadoras fisonomías que merecían seguramente la atención del inglés.

Las dos jóvenes habían llegado de Rennes la víspera por la tarde por el camino de Nantes en una carretera del país.

Aparentaban ser muy pobres. No querían decir sus nombres y rehusaban enseñar sus pasaportes.

Felizmente para ellas la empresa de la competencia era indulgente por principio y daba tregua a sus preguntas.

La anciana mujer encargada de inscri-

bir los asientos juzgó bien a la primera ojeada que nuestras dos jóvenes viajeras eran dos niñas menores de edad que abandonaban el techo paterno; pero en suma ella no estaba encargada de informarse de la edad de cada una.

—¿Se ve en las provincias partir tantas jóvenes como éstas para ir a París a buscar fortuna?... Dos más no eran un gran crimen.

La buena mujer pensó únicamente que estas eran bastante jóvenes y bellas para sacar un partido muy regular.

En el primer momento de este viaje guardaban las dos jóvenes un silencio profundo. Estaban agarradas de la mano; en sus rostros se leía una tristeza grave; leíanse también en ellas como una especie de terror. Hubiérase dicho que dudaban de los resultados de aquella empresa, aturdidamente emprendida.

Ya era un poco tarde para reflexionar. El pequeño carruaje había pasado las últimas casas del arrabal y no se distinguían ya las torres de San Pedro, esas dos hermanas de granito robustas y cuadradas como las paludas de los antiguos guerreros bretones.

Sin embargo de lo despreciada que era la competencia, seguía muy de cerca a su orgullosa rival.

Podíase prever que tal vez no tardaría mucho en tomar la delantera.

En la berlina de la diligencia habían conservado nuestros dos viajeros la posición en que los hemos dejado al abandonar el patio de las mensajerías. No habían cambiado entre sí una sola palabra. El inglés se había recostado en un rincón y cerraba los ojos como un hombre que pretende evitar toda comunicación inoportuna.

Enrique no estaba de humor de conversar a la fuerza; había en él demasiados recuerdos tristes o alegres que acogía caramente y ese mudo compañero que la casualidad le había proporcionado no aparentaba quererle desagradar. Su imaginación estaba fija en Penhoel; su corazón le hablaba de Diana, tan bella y tan amada, de Diana, que parecía haber huido de él en el momento de la despedida.

¿Qué había sucedido en Penhoel después de su salida? ¿Sería echo de de menos? ¿Acogerían con lágrimas los ojos de Diana la noticia de su partida?

¡Pobre Diana! Había momentos en que se decía Enrique: Tal vez no hubiera debido abandonarle nunca, porque es desgraciada... ¿y quién sabe si necesitará socorro en esa empresa misteriosa en que se ha empeñado?... ¿Pero cómo permanecer por más tiempo?

Y además, ¿le amaba Diana? ¿Oh, all... al menos así lo creía en el fondo de su corazón.

Esto formaba la felicidad de su porvenir.

¡Cuán largo era aquel camino! Hubiera querido estar ya en París, en su taller, con los pinceles y la paleta en la mano. Sentía dentro de sí un ardor desconocido hasta entonces; fermentaba su pensamiento; ante sus ojos se ensanchaba repentinamente el horizonte.

Éra pintor. Sentía su fuerza; los obstáculos que hasta entonces le habían detenido le parecían pequeños y miserables. Apenas podía distinguirlas su mirada desafiadora a través de su brillante camino. De la lucha no veía más que el resultado, esto es, la victoria.

Y entonces se reprochaba haber tardado tanto tiempo. ¡Cuántas horas perdidas en el castillo de Penhoel! Daba gracias a Roberto de Blois por habérselo hecho abandonar, confesándose a sí mismo que nunca hubiera tenido valor para separarse de Diana.

Entre la aldea de Glenac y el pantano había una gran hilera de castaños que se extendía tortuosa por el borde del agua. Los días de esto cuando el sol se ocultaba en un lecho de púrpura y oro tras la colina, se elevaba sobre el pantano una brisa fresca y suave. Enrique se veía aún sentado en la colina al pie de un árbol; era la hora de la llamada cita que ninguno había dado, pero a la que no faltaba nunca ninguno de los dos.

Un paso ligero se dejaba oír detrás de la espesura de los castaños; el corazón de Enrique comenzaba a palpar y sus ojos se humedecían.

Diana acudía. ¡Qué bella era...! ¡Oh! ¡el placer de los

amores!... ¿Se puede acaso escribir lo que se declina? ¿Tiene el corazón necesidad de labios para hablar? ¡Diana! ¡Diana! Tal vez hubiese acudido la bella joven la víspera a sentarse bajo el querido árbol. Después nada... La ausencia. La cabeza de Enrique se inclinaba sobre su pecho y sus manos estaban unidas como en la hora de la plegaria. El inglés dormía en un rincón. Luego el corazón del joven, adormecido un instante, se despertaba en toda su fuerza. Volvía en sí animoso y lleno de savia; contaba adelantadas las horas de trabajo; fijaba sus esfuerzos. Vencer, vencer para volver a buscar a Diana, que era el premio del triunfo y la corona. A aquellas horas probablemente habría desempeñado Roger la misión confiada. Diana sabía la causa de la marcha de Enrique; por la primera vez había recibido la confesión de ese amor que hacía tanto tiempo duraba. ¿Qué había dicho? Enrique hubiera querido ver las grandes pestañas bajas de sus párpados y el público rojo subiendo a su frente de la virgen. Roger le escribiría a París, ¿pero cuándo? ¡Dios mío! tantos días sin saber... Distado en estas reflexiones, o mejor dicho, en estas fantasías, volvió sus miradas hacia el compañero de viaje que la casualidad le había deparado y aquella primera ojeada le hizo hacer un movimiento de sorpresa. El inglés estaba acostado en los cojines de la diligencia; sus pies se escondían en una preciosa y rica manta; el gran chal de cachemira que había colocado detrás de su cabeza para evitar todo contacto con las paredes de la diligencia, caía sobre su frente formando una especie de adorno por demás extraño. Sus magníficos cabellos negros se escapaban confundidamente de los pliegues del chal, yendo a rizarse formando bucles sobre sus hombros. Enrique abandonó sus recuerdos para admirar el bizarro perfil de aquella cabeza tan regular y tan completamente bella. No recordaba haber encontrado nunca en

Reuma - Catarros
Cálculos - Neurastenia
CURA DE REPOSO

BALNEARIO TERMAS PALLARES

ALHAMA DE ARAGON
Gran Casino-Teatro Grandes
parques y lago navegable
Habitaciones desde 150 pesetas
Pensión desde 0'95 pesetas

LA FILADORA

Grandes depósitos de varias Fábricas de tejidos con venta exclusiva para las Islas Baleares
Actualmente, venta de todos los retazos de la temporada
Gran baratura forzosa por cambio de local

Precio Fijo - Ventas al Contado - Casa de Confianza
125 - SAN MIGUEL - 125
No equivocarse cerca de la Plaza del Oliva

Varios artículos de fantasía a 1 peseta metro, corte de 3 metros, 3 pesetas.
Tejido Fino de Soller superior calidad, 1 peseta metro.
Dril superior de Soller a 1'50 pesetas metro. Gran surtido especialidad de la casa.
Tohallas granito buena calidad, a 1'00 peseta una, tamaño 50 x 100.
Sábanas tamaño 280 x 200 Curado superior calidad a 10 pesetas una
Cotonet mallorquin calidad superior 1'25 pesetas metro
Camisetas Jumel, 1'00 ptas. una.—Tejido fino extra de 2 ptas. metro a 1'45 ptas.
Pañería Lanilla Caballero a 3 pesetas metro, corte de 3 metros 9 pesetas

NOTAS: A fin de que todo Mallorca pueda aprovechar esta inmensa baratura solo se venderá una pieza o un corte de los artículos anunciados a cada comprador. Por insuficiencia de local el 15 de Septiembre Inauguración del nuevo local en los bajos de la casa Alzamora. 63 y 65, San Miguel, 63 y 65

GORRAS DE GOMA PARA BAÑO CASA



UNIÓN, 8 PALMA

AMANTOS GOMAS
FÁBRICA DE ARTÍCULOS DE GOMA Y AMANTO
MEDINA Y CIA
ÚNICA FÁBRICA VERDAD EN BALEARES
RONDA PONIENTE Y C. HORNABEQUE S. CATALINA
CORREAS ENPAQUETADURAS
TELÉFONO 10

Calzado con piso de goma
Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92



Compañía Pinillos

Linea a las Antillas

Para Canarias, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de Palma el día 28 de Julio el vapor

BARCELONA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.
NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 23, 24 y 26.
Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta.

Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

Antonio J. Pastor

Plaza de la Fuente - INCA

Cemento :: MOSAICOS :: Bloques

En PALMA } Cemento } Don Alfredo Llompart Juliá
Avenida de Alejandro Rosselló, 14 y 16
} Mosaicos } Don Mariano Jaquotot
Perejil, 11 y 13

Compañía Trasmediterránea

Barcelona

servicios para 1924

Salidas de ALICANTE para:

Orán - Melilla - Almería.	Lunes (16 horas).
Ibiza - Palma (correo)	Martes (13 horas)
Barcelona (directo)	Miércoles, (14 horas)
Valencia - Barcelona (quincenal). Génova	Jueves (17 horas)
Canarias (correo)	Días 3 y 18 de cada mes, mediodía
Cette	Semanalmente

Para Informes: Delegación de la Compañía. Paseo de los Mártires, n.º 3 (bajos)

Salidas de ORÁN para:

Melilla - Almería	Martes (17 horas)
Alicante - Barcelona	Sábados (16 horas)

Pasajes, fletes e informes en Orán:

Don José M.ª TINTORÉ - 13, Place République

Obras nuevas

El Tren expreso, novela de Cloris Eimeric.
Luna Roja, por Champol.
Diccionario de los sueños.
Tierra y Patria, R. Bazin.
Los Compañeros del Sr. Catorce, R. Bazin.
Yamilé, E. Bordeaux.
Stoekel: Tratado de Obstetricia.
De venta en La LIBRERÍA ESCOLAR, Plaza de Cort, 4.

Oficiales

uno forjador y dos oficiales cerrajeros de primera se necesitan.
Informes: En esta Administración, Danús, 2

DEPILATORIO JOVINCELA



EXTIRPA EL VELLO DE RAIZ
ESPECIAL PARA CUTIS DELICADOS Y AJADOS POR EL USO DE OTROS DEPILATORIOS
De venta en todas partes.
A cada aplicación reaparece menor número de pelos igual que sucede con la Electrolysis (Depilación Eléctrica).
Se vende a 6 pesetas en el Centro Farmacéutico.

Aceite de Oliva

Puro garantido fino a 2'20 ptas. litro
Puro garantido extra a 2'50 ptas. litro.
Avenida Alejandro Rosselló, 98 (Junto a macenas Alzamora).
Sucursal: Cotoner, 75 - Santa Catalina.

Piano Chassaigne

en buen estado se vende.
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

CAFE

Con muy buena clientela se vende o se traspasa muy bien amueblado por urgir ausentarse su dueño.
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Se desea

Nodriz con leche de pocos meses en las inmediaciones de Palma o Campanel.
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Se venden

Un entresuelo independiente, calle de San Juan, 14.
Finca calle Apuntadores, 31, 33 y 35.
Limousine Renault 14 HP. 7 plazas, estado nuevo.
Informará: Garage Balear, Avenida de Alejandro Rosselló, 61.

Se alquila

un piso espacioso y muy ventilado.
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Vendo

muy barato 3 cuarteradas de tierra con almenos y buena casa para vivir a 8 Kilómetros de Palma.
Informes: Sindicato, 149.

Vendo casi regalado

Una hermosa estantería con vidrieras y cajones, Taulell y Balanzas.
Plaza Eusebio Estada, 4.

Camión Ford

se vende a toda prueba precio ventajoso.
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Fábrica de cajas de cartón

- DE -

JAIME PERELLO

Camino de la Vileta

Aviso

A los exportadores de volatería, se les invita a que se suscriban al banquete que se ha de celebrar en el Restaurant de Porto-Pl. Cuando sean en número de cien se señalará el día. Para suscribirse, al mismo restaurant. Precio del cubierto 7'50 ptas.
La Comisión.

Se Alquila

una finca nueva en el punto más céntrico de Establiments con agua y un trozo de tierra.
Informes: Estanco Can Gil.

VERLO ES CONVENCERSE

PALACIO, 13

LIQUIDACIÓN RÁPIDA

Medias «Fort»	a ptas. 0'50 par
Camisetas caballero	» » 1'25
Tejidos (lavables)	» » 1'00 metro
Bata egipcia para Señora	» » 6'00 corte
Camisas Señora confeccionada	» » 3'50

Géneros blancos a cualquier precio

PALACIO, 13 (Al lado de la Diputación)

La Providencia

LA REINA DE LAS MEDIAS

SAN MIGUEL, 50 52

En todo el presente mes LIQUIDA:

Medias hilo superior	a ptas. 1'00 el par
Medias sedalina a Máquina clase extra en blanco negro y colores	» 1'50 »
Medias Hilo clase extra	» 2'00 »
Medias seda superior	» 2'00 »
Medias Tejido Hilo y seda espesas	» 3'40 »
Medias seda Tricot lo mejor.	» 3'75 »
Medias Seda Natural	» 5'50 »

Calcetines caballero en todas clases y precios. Calcetines niño a máquina en sedalina doble "Inrompibles" a 0'60, 0'90 y 1'25 el par.

NOTA: Con el fin de poder dedicar toda la debida atención a la crecida demanda que vamos teniendo en la venta de Medias, Sedalinas y Algodones, liquidamos todos los demás artículos de MERCERÍA, BISUTERÍA y QUINCALLA con Grandes rebajas.

No confundirse

LA PROVIDENCIA

San Miguel 50-52 Palma

SÍFILIS

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, Inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatisimo, linfoadenoma, esterilidad, neurastenia, etcétera etcétera.

VENÉREO

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc., etc.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente con reserva, diríjase:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Fideos, 12 y en todas las Farmacias de la Isla

ULTIMAS NOTICIAS

De Madrid

Esta madrugada hemos recibido las conferencias telegráficas con gran retraso, no habiendo buena parte de nuestro servicio alcanzado la edición.

Primo de Rivera en Madrid

La llegada.—Consejo en el ministerio de la Guerra.—Despacho con el Rey.—Lo que ha dicho el Presidente del Directorio

Madrid 7 a las 18.—En el correo de Asturias de las ocho de la mañana ha llegado el Presidente del Directorio acompañado del general Martínez Anido,

En la estación le recibieron los vocales del Directorio, las autoridades civiles y militares, los subsecretarios de los departamentos ministeriales, los ayudantes de los generales del Directorio, el secretario del mismo general Nouvilas, el alcalde Interino, el alto personal de los ministerios, el jefe del Negociado de Marruecos señor Aguirre de Corcer y otras personalidades.

También le esperaba su hijo. Primo de Rivera cambió algunas palabras con los vocales del Directorio.

Después, acompañado del general Magaz, se trasladó en automóvil al ministerio de la Guerra, donde acudieron los restantes generales, quedando reunidos en Consejo a las ocho y media de la mañana.

La reunión duró justamente una o dos horas. Terminada la reunión salieron los generales.

A los periodistas que les esperaban no les hicieron manifestación alguna.

El Presidente tomó el automóvil del subsecretario de Estado, marchando a Palacio.

Al llegar al alcazar pasó sin detenerse ante el numeroso grupo de periodistas que le esperaba y se dirigió al ascensor, subiendo a la cámara regia.

A las doce de la mañana salió el Presidente de Palacio con su ayudante, quien llevaba una cartera.

Primo de Rivera se dirigió a los periodistas y les dijo:

—Todavía estoy con el polvo del camino.

Nada señores. He despachado con el Rey, poniendo a su firma una pequeña combinación de personal de escaso interés.

No sé si mañana se celebrará Consejo. Ya esta mañana estuvimos reunidos.

Probablemente acompañaré el sábado al Rey a Santander, en cuya población permanecerá dos días.

Todo marcha y todo sigue igual que antes, pese a los augurios de los mentidotos.

Al llegar aquí he encontrado una atmósfera que se despeja con un abanico de verano.

Traigo mucho vigor de fuera para que me importe el mentidero.

Y nada más, señores.

Seguidamente tomó el automóvil, regresando nuevamente al ministerio de la Guerra.

De Barcelona

Vuelo en dirigible

Barcelona, 7 a las 24.—Los expertos aviadores que realizan el interesante «raid» de la vuelta a España han efectuado un vuelo sobre esta capital en un dirigible de Aeronáutica naval.

Mañana, de 9 a 10, se proponen reanudar su viaje en el «Avro» con que vuelan, dirigiéndose a Valencia y demás etapas de su itinerario.

Concejal que dimita

Barcelona, 7 a las 24.—El señor Molins ha enviado al Alcalde una carta dimitiendo el cargo de concejal.

Información del Gobierno Civil

Barcelona, 7 a las 24.—Los reporteros que hacen información en el Gobierno Civil fueron recibidos esta tarde por uno de los ayudantes del general Lossada que les dijo por encargo de éste que serían castigados severamente los individuos que

La cuestión de Marruecos

Los adueros insumisos

Tetuán 7.—La situación de la cábila de Beni Hessen mejora bastante. Por otra parte se anuncia la llegada de los elementos movilizados por el Raisuni para castigar a los adueros insumisos que no han respondido a la hidalguía con que se les trató siempre, especialmente Beni-Hessen, que debe parte de sus riquezas a la protección de España, cuyo servicio tuvo contratados convoyes de cargas moras bien retribuidas.

Noticias generales

El Rey a Santander

Madrid, 7 a las 2.—Dicen de Santander que el Monarca llegará a aquella capital el próximo sábado.

Al pasar el Rey por Burgos

Burgos, 7.—Al pasar ayer el Rey le recibieron las autoridades y mucha gente.

El alcalde le expresó su agradecimiento por el apoyo que le prestó al proyecto del ferrocarril.

El Monarca le contestó diciendo que ya se había dado el primer paso con la construcción del ferrocarril de Burgos-Aranda-Segovia y que no había que dormirse, pues era la primera vez que las tijeras habían servido para cortar el balduque.

El alcalde contestó en la siguiente forma:

«Señor: Estamos arma al brazo.»

El Rey se mostró satisfecho del homenaje del pueblo.

Acerca de la impresión de «films»

Madrid, 7 a las 16.—La «Gaceta» inserta una R. O. disponiendo que para en lo sucesivo toda instancia de entrada en los monumentos nacionales arquitectónicos y artísticos pedida por finalidades cinematográficas, sea acompañada de dos copias del argumento, epígrafes narrativos y leyendas de sus cuadros.

La detención de un alto empleado de la Compañía del Norte

Madrid, 7 a las 20.—El alto empleado de la Compañía del Norte don Federico Arriaga, detenido ayer en Toledo, ha llegado a Madrid esta mañana en automóvil conducido por dos agentes de policía.

Le condujeron a la Dirección de Seguridad, donde quedó encerrado en un calabozo a disposición del juez que entiende en la denuncia presentada por dicha Compañía.

La desaparición de niñas Auto de procesamiento y prisión

Madrid 7 a las 2.—El Juzgado que entiende en el asunto relativo a la desaparición de niñas de la calle de Hilarión Esquivel, después de oír diversas declaraciones ha dictado auto de procesamiento y prisión contra la maestra Mariana Escudero.

Es muy posible que sean detenidas otras personas.

fueran sorprendidos propagando noticias tan absurdas como las que vienen circulando desde ayer relacionadas con el actual régimen.

La futura «Unión General de Viticultores Españoles»

Barcelona, 7 a las 24.—Entre todas las Corporaciones agrícolas de toda España se han circulado los estatutos de la futura Unión General de Viticultores Españoles, la cual, de llevarse a cabo, celebrará una sesión de constitución en Valencia con una magna asamblea.

Aún cuando especializada en cuestiones vitivinícolas la Federación habrá de tener valor político tanto más cuanto su actuación se ajustará en este respecto a algo semejante a las confederaciones de «vignerons» franceses.

¿Torrás, gobernador de Gerona?

Barcelona, 7 a las 24.—Dice un periódico que circula con insistencia el rumor de que don Francisco Torras, ex-diputado por Granollers, será nombrado gobernador de Gerona en sustitución del general Cersí.

CINE MARINA

PROGRAMA PARA HOY DE 8 A 12 DE CINE Y VARIETES

Estreno de la película en dos partes de gran risa

SALUSTIANA QUIERE SER ESTRELLA

Gran éxito del 3.º y 4.º episodios

EL REY DEL RADIO

Clamoroso éxito de la aplaudida canzonetista

ADELINA NAJERA



Para MARSELLA

saldrá de este puerto fijamente el día 9 de Agosto el pailebot a motor

MIRAMAR

Admite carga para dicho puerto

Consignatario **Gabriel Mulet e Hijos Ld.**

Soy Cómodo, Elegante, Fuerte y Económico

Estas virtudes me las dan mis padres La Experiencia, El Arte, La Buena Calidad y El Taller que me echa al mundo, sin intermediario. Este es mi secreto.

Calzado Bazar Balear

Este es mi nombre

Sindicato, 57 - Palma

SERVICIO DIARIO de AUTOMOVILES

Entre Palma, Andraitx, S'Arracó, Calviá, Capdellá y viceversa

Coches especiales para familias a todas horas

ESTACIONES

EN PALMA	Unión, 99 Valseca, 4 Santacilia, 9 C'an Gasparó	S'ARRACÓ.—C'an Viquet CALVIÁ { Francisco Sans Horno Viejo Juan Massot Cane Biela
ANDRAITX	Cerdá, 6 C'an Patilla P. M. Moner, 6 C'an Remonet	CAPDELLÁ.—Antonio Roca Trias SANTA CATALINA.—P. Navegación, 20

Con el fin de dar mayores facilidades al público en general, desde el 1.º de Agosto saldrá un coche todos los domingos; por la mañana de Palma y de Andraitx, por la tarde.

Oposiciones a Gracia y Justicia

La «Gaceta» publica hoy una Real orden de Gracia y Justicia aprobando las veinte relaciones de las oposiciones que probablemente habrán de convocarse en este departamento para cubrir plazas del cuerpo dependiente del mismo, conforme a las necesidades del servicio y la cantidad que debe abonar cada opositor para cubrir los gastos de las oposiciones en cada una de ellas.

Al cuerpo de aspirantes a la Judicatura y al ministerio fiscal, 50 pesetas; al cuerpo de aspirantes a secretarios judiciales, 20; a secretarios judiciales, entre los que ya pertenecen al cuerpo, 20; a secretarios judiciales, entre los oficiales de secretaría letrados, 20; a secretarios judiciales, entre oficiales de tres años de servicios en término, 20; a ingreso para oficiales de secretaría judiciales, 10; a ingreso en el cuerpo de aspirantes y registradores de la propiedad, 50; a notarios directos y libres en la capital de las Audiencias territoriales, 40; a notarios entre notarios, 50; a oficiales del cuerpo de Prisiones, 5; a ayudantes del cuerpo de Prisiones, nada.

LA REVISTA «IBERICA»

La acción del Estado en el desarrollo industrial del País

El reputado técnico y maestro en la electrotecnia P. J. A. Pérez del Pulgar, publica en el número 539 de la revista «Iberica» un interesante trabajo en el que, después de pasar revista a las iniciativas que los Estados extranjeros han tenido para fomentar el desarrollo de sus grandes industrias, sugiere interesantes consideraciones acerca de este problema en España.

De lo que en nuestro país pudiera explotarse no tenemos idea exacta, pues el conocimiento de nuestra riqueza hidráulica, por ejemplo, está afectado de un error probable del 100 por 100.

El P. Pérez del Pulgar aconseja en «Iberica» que el Estado inicie una verdadera y minuciosa exploración de nuestras riquezas naturales para que pueda así formarse un plan nacional para el desarrollo de las industrias y sirva de base a las iniciativas privadas.

Recomienda también la creación de un centro oficial de información industrial al modo del Bureau of Standards, de los Estados Unidos, para el estudio de las riquezas explotables del suelo.

El sumario del citado número de «Iberica» es el siguiente:

«Centenario del velero «Virgen del Mar».—La pesca con almadraza.—Congreso de oleicultura.—Dique para submarinos.—Congreso de Medicina.—Matemáticos españoles al Canadá.—Brasil. Su marina.—El zeppelin ZR-3.—El terremoto japonés del 1-IX-23.—La insulina y la diabetes.—Centenario de Broca.—Población de Madagascar.— Migración de la anguilla aguas arriba del Ebro, A. Gandolfi.—El Nautógrafo Baule, F. Palencia.—La acción del estado en el desarrollo industrial de un país, J. A. Pérez del Pulgar, S. J.—Datos sísmicos de España.—Bibliografía.»

CAJAS DE RECLUTA

Concesión de prórrogas

Se ha publicado la siguiente R. O. circular:

«En vista de lo que preceptúa el artículo 171 de la vigente ley de Reclutamiento,

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido autorizar a las Comisiones mixtas respectivas para conceder el número de prórrogas de incorporación a filas que a cada Caja de Recluta se asigna en el estado que a continuación se inserta, debiendo aquellas dictar sus fallos durante el mes actual en la forma que se determina en el capítulo XII de la citada ley y en el mismo capítulo del Reglamento para su aplicación.»

Por lo que respecta a Baleares se ha dispuesto lo siguiente:

Cajas de recluta:
Palma, 16 prórrogas.
Inca, 15 id.
Mahón, 3 id.
Ibiza, 3 id.
Suma Baleares, 37 id.

Pieceras

Para Abrigos sin prueba se necesitan en los Almacenes Fuster.
Plaza de Coll, (C'an Cherris)



Eczemas, Herpes, Erupciones niños, Sarna, Grietas, Granos, Erisipela, Sabañones, Escocidos, Quemaduras, etc. Curación sorprendente con POMADA ANTISEPTICA 19, Dr. Piqueras, (Jaca). Farmacias, a 2,25, 3,50 y 5 pts.

Militar retirado

desea colocación de oficina, cobrador, recaudero o cosa análoga. Sueldo modestísimo. Informes: En esta Administración, Danús 2

dico que circula con insistencia el rumor de que don Francisco Torras, ex-diputado por Granollers, será nombrado gobernador de Gerona en sustitución del general Cersí.

La «Unión Patriótica Nacional»

Barcelona 7 a las 24.—En una reunión celebrada por varias personalidades pertenecientes a diversos grupos políticos se ha acordado constituir en esta capital la «Unión Patriótica Nacional» habiendo sido designado para presidirla el conocido industrial don José M.ª de Lacoma.

En Badalona también se ha constituido un comité de la «Unión Patriótica»

¿Otro raptor de niñas?

Se supone tiene perturbadas las facultades mentales

Barcelona 7 a las 24.—En la barriada de Gurugú de la vecina ciudad de Badalona fué ayer detenido un sujeto que dijo llamarse Francisco Badoques y Alovega, natural de Cañizares, provincia de Cuenca y domiciliado en una barraca inmediata a la Cárcel Modelo de esta capital.

Se ha practicado la detención porque, según unos vecinos de aquella barriada, el Badoques pretendió llevarse dos niñas de ocho años que viven en la barriada de Gurugú, calle de Anselmo Rico, 30.

Se llaman las muchachas Josefa González y Anita Fuentes Sánchez.

El detenido pasó inmediatamente a los calabozos a disposición del Juzgado, en donde quedó incomunicado por no haber explicado claramente lo ocurrido.

Según parece ha declarado ante el juez que, en efecto, iba por el Gurugú pidiendo limosna y se le acercaron las dos niñas a las que propuso fueran con él a esta capital, que les pagaría el tranvía, y volverían con él junto con otras niñas que tenía en la casa y que eran de la misma edad que ellas.

Las niñas no aceptaron el ofrecimiento y marcharon corriendo a sus casas.

Se cree que el detenido tiene perturbadas las facultades mentales.

A pesar de todo, el hecho ha producido alarma en Badalona, donde las madres han prohibido a sus hijas que salgan a lugar a la calle.

Asuntos de Baleares

Los faros de Baleares

El presupuesto para 1924-25

Madrid 7 a las 16.—La «Gaceta» publica una R. O. aprobando los presupuestos de los faros aislados, durante el ejercicio económico de 1924-25 y su importe en Baleares de los faros siguientes:

Mallorca: Lebeche, Tramontana, Formentor, S'Aucanada, Calafiguera, Illot del Toro y Cabrera.

Menorca: Illa del Aire, Facanitz, Caballera y D'Artich.

Ibiza: Conejera, Botafoch, Ahorcados, Illa d'En Pau, Formentera y Tagomago.

Las cifras que corresponden son: Mallorca, 14,610 pesetas; Menorca, 7 mil 630, e Ibiza, 11,600.

Cotizaciones de Bolsa

Barcelona 7 a las 24'00

Francos	40'60
Libras	33'23
Dollars	7'44
Liras	32'75
Nortes	63'35
Alicantes	63'30
Andaluces	00'00
Coloniales	00'00
Filipinas	00'00
Orenses	15'30
Platas	0'00
Dokcs	00'00
Cáceres Variable	30'25
Francos suizos	140'25
Francos belgas	37'50
Buenos Aires	2'46